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НАВСТРЕЧУ 
ВЫБОРАМ

В газетах опубликован 
о выборах в Верхов- 

Совет СССР. Они на
значены на 14 июня 1970 го
да. Это большое событие в 
жизни нашего народа. Под
готовка к выборам начи
нается в Нериод, когда все 
советские люди, все про
грессивное человечество ве
дут широкую подготовку к 
знаменательному для всего 
человечества юбилею — 
100-летию со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина, 
с именем которого в созна
нии народов связано начало 
новой эпохи в истории — 
эпохи крушения капитали
стической системы, перехо
да к социализму и строи
тельству коммунистического 
общества.

Каждый трудовой коллек
тив стремится сейчас сде
лать все, чтобы достойно 
встретить юбилей вождя. 
Воплощая в жизнь решения 
XXIII съезда КПСС, Плену
мов ЦК КПСС, трудящиеся 
нашей области, как и весь 
парод необъятной Страны 
Советов, стремятся работать 
так, чтобы каждый прожи
тый день оставлял добрые 
всходы на всех участках 
хозяйственого и культурного 
строительства.

Нынешние выборы будут 
проходить в завершающий 
год пятилетки. Это наклады
вает особый отпечаток на 
весь ход избирательной 
кампании. Высокий тру
довой подъем, размах социа- 
-листического соревнования, 
рост политической активно
сти, инициативы и творче
ства — все это должно слу
жить досрочному выполне- 
н;*^ заданий пятилетки.

верховный Совет СССР 
седьмого созыва, выполняя 
волю народа и выражая его 
коренные интересы, руко
водствуясь генеральной ли
нией Коммунистической 
партии, проделал большую и 
плодотворную работу. Он 
рассмотрел крупные вопро
сы государственного, эконо
мического и культурного 
строительства, международ
ного положения и внешней 
политики нашей державы. 
Вся его деятельность слу- 
ж хт^делу коммунизма, ук
реплению экономического и 
оборонного могущества
СССР, подъему народног< 
б лагосостояни я.

Высокая коммунистиче
ская сознательность, идей
ность и верность народу от
личает ваших депутатов. 
Они не только принимают 
законы, но и сами исполня
ют их, отвечают непосредст
венно перед избирателями. В 
повседневной деятельности 
депутатов находит свое вы
ражение подлинное народо
властие.

Выборы в нашей стране—
, не просто акт голосования, 

но и широкая политическая 
кампания, смотр работы 
всех органов государствен
ной власти. Владимир Иль
ич Ленив говорил, что про
летарская демократия в 
миллион раз демократичнее 
всякой буржуазной демо
кратии. В Советском госу

дарстве, где власть принад
лежит всему народу, нет не
обходимости ограничивать, 
урезывать избирательные 
права, как это в действи
тельности делается в капи
талистических странах. Под
готовка к выборам в Вер
ховный Совет СССР будет 
способствовать дальнейшему 
развитию ленинских прин
ципов социалистической го
сударственности, даст воз
можность шире привлечь 
массы рабочих, колхозни
ков, интеллигенции к уча
стию в демократическом уп
равлении страной.

Избирательная кампания 
— всенародное дело, она 
требует пристального вни
мания райкомов, горкомов 
КПСС, первичных партий
ных организаций. В ходе 
подготовки к выборам необ
ходимо обеспечить дальней
шее повышение коммуни
стической сознательности и 
общественной инипиативы 
советских людей, мобилизо
вать всех трудящихся обла
сти на успешное выполнение 
юбилейных обязательств, 
досрочное завершение плана 
последнего года пятилетки. 
Этой цели должна служить 
вся организаторская и аги
тационно - пропагандистская 
работа.

В ходе подготовки к выбо
рам нужно повсеместно 
улучшить деятельность 
сельских, поселковых, рай
онных и городских Советов, 
вовлекать в нее широкие 
массы трудящихся. У Сове
тов большие права и полно
мочия, они осуществляют 
контроль за деятельностью 
промышленных предприя
тий, строительных организа
ций, колхозов и совхозов. 
Главная их забота—удовлет
ворение культурных и бы
товых запросов населения, 
строительство жилья, благо
устройство городов и сел, ра
бота торговых, коммуналь
ных, культурно-просвети
тельных, медицинских уч
реждений, различных служб 
быта.

На предвыборных собра-' 
ниях, встречах, беседах бу
дет, несомненно, высказано 
много предложений, крити
ческих замечаний в адрес 
советских и хозяйственных 
органов. Эти замечания и 
рекомендации следует 

учесть, а все практически 
нужное, существенное_во
плотить в жизнь. И здесь 
большое поле деятельности 
для Советов, для будущих 
депутатов, которых народ 
пощлет в верховный орган 
власти.

Как и на предыдущих вы
борах, коммунисты будут 
выступать в блоке с беспар
тийными, со всеми советски
ми людьми, полностью под
держивающими политику 
нашей партии и проводящи
ми ее в жизнь своим твор
ческим трудом. Избиратель
ная кампания, которая еей- 
час начинается, несомненно, 
вновь продемонстрирует мо
рально-политическое един
ство советского общества, 
нерущимую дружбу народов 
нашей страны, единение 
партии и народа.

' :

Высококачественно и до
срочно подготовиться к на
вигации юбилейного года — 
такое обязательство принял 
коллектив теплохода «РТ- 
195» Александровского экс
плуатационного участка реч.

ного флота Обского бассей
на. Ремонтные работы идут 
но графику.

НА СНИМКЕ — члены 
экипажа и рабочие мастер
ских (слева направо); сле
сарь-котельщик Борис Ни

колаевич Юрочкин, руле
вой.моторист Василий Алек
сандрович Балоченцев, элек
тросварщик Владимир Алек
сандрович Крамер, капитан- 
механик теплохода Валентин 
Алексеевич Сысоев.

Фото Ф. Хитриневича.

Клады под лиственной кроной
Древесина лиственных по

род — березы, клена, вяза, 
осины, липы — все чаще ис
пользуется на деревообра
батывающих предприятиях 
Удмуртии.

Во многих строительных 
организациях страны хоро
шо зарекомендовал себя щи
товой паркет. , Балезинская 
лесобаза комбината «Уд- 
муртлес» увеличивает в

этом году его производство 
вдвое — до трехсот тысяч 
квадратных метров.

Свыше тридцати тысяч 
кубометров древесины лист
венных пород использует 
Можгинская фабрика культ
товаров «Красная звезда» — 
одна из крупнейших в стра
не. Она делает спортивные 
и охотничьи лыжи, чертеж
ные доски, школьные пись
менные принадлежности, на.

глядные пособия, детские 
игрушки. Основные цехи 
фабрики расширяются, осна
щаются высокопроизводи
тельным оборудованием.

■На деревообрабатываю
щих предприятиях Удмурт
ской АССР почти полностью 
используются лесопромыш
ленные отходы, которые 
мрйносят немалые доходы.

(Корр. ТАСС).
Ижевск.

В начале нынешнего года работники Семеновской фер
мы колхоза «Сибиряк» Зырянского района выступили 
инициаторами районного и областного соревнования сви
новодов. Они наметили для себя высокие рубежи: полу
чить в юбилейном году 4 тысячи поросят, на 40 процен
тов больше, чем было получено в 1969 году; произвести 
на каждую свиноматку по 1.600 килограммов мяса, а в 
целом по ферме произвести его 2.600 центнеров, из кото
рых 2.400 центнеров продать государству. Это в полтора 
раза больше, чем в прошлом году.

Инициативу сибиряковцев поддержали коллективы сви
ноферм района и области; доброе начинание нашло многих 
последователей.

Мне довелось присутство
вать на собрании коллектива 
свинофермы,' когда подводи
лись итоги работы за про
шедший год ■ и обсуждались 
обязательства на юбилей
ный. Запомнились две циф
ры, свидетельствующие о ма
стерстве этого небольшого 
коллектива животноводов. В 
прошлом' году свиноферма 
внесла в колхозную казну 
199 тысяч рублей дохода, в 
том числе 79 тысяч рублей 
чистой прибыли. Не многие 
хозяйства достигли такого 
уровня рентабельности сви
новодства. А ведь работают 
здесь такие же люди, как и 
па- других фермах. Отличие 
их-, наверное, в том, что они. 
чувствуют, большую ответст
венность за порученное дело.

Определяя’задачи на юби
лейный год, работники фер
мы скрупулезно обсуждали 
1!аждую цифру. Дать слово и 
не сдержать его — не в пра

вилах коллектива. С первых 
дней года работники фермы 
совместно с руководителями 
хозяйства ■ приступили к осу
ществлению намеченного.

За два месяца свиноводы 
колхоза увеличили произ
водство и продажу мяса. Ес
ли в 1969 году было продано 
на 1 ма)эта '62 центнера; то 
нынче — 200  центнеров. 
Получено больше поросят.

— Однако ’В -прошедший 
период мы поработали ниже 
своих возможностей, — го
ворит ■ главный зоотехник 
М. Квашилава.

■Результаты могли быть 
выше. Неско.чы!о снизил про
дуктивность недоброкаче
ственный корм. И .нашлись 
люди, которым не дорога 
честь коллектива. Свиново
ды строго осудили виновных 
и -попросили правление кол
хоза освободить их от рабо
ты. Просьба коллектива бу
дет удовлетворена в ближай

шие дни. Стремление бороть
ся за честь коллектива при
суще работникам фермы.

— Иначе у нас и нельзя, 
— говорит заведующая фер
мой Л. А. Зуева. — Общий 
успех зависит от вклада каж
дого. Наши свиноводы по
нимают это и стремятся, что
бы каждый прожитый день 
был использован с наиболь
шей отдачей. Хороший при
вес поросят до двухмесяч
ного возраста получили в 
в феврале Екатерина Ива
новна Петимирова и Мария 
Семеновна Базьянова — бо
лее 300 граммов на голову в 
сутки. Непло.хие результаты 
у свинарок, работающих с 
другими группами, — Ё. М. 
Владимировой, А. М.. Молча
новой, Н. Ф. Новиковой,

Несколько слов о заведу
ющей фермой Л. А. З 5ЮВ0Й. 
Любовь Акимовна --- знаю
щий специалист.. Она ве
теринарный врач, работала 
главнЬш зоотехником колхо
за, а тейерь заведует фер
мой. Перед тем, как Любовь 
Акимовна приняла ферму — 
эго было лет пять назад, — 
на откорме только за один 
месяц пало 60 свиней. А в 
прошлом году сохранность 
всего поголовья свиней была 
почти стопроцентной. Несо
мненно, заслуга в этом и за
ведующей фермой.

На ферме строго соблюдя-

СОРОК и ОДНА
«26 августа 1969 года. 

Наш первый рабочий день. 
Всем немного не по себе от 
волнения. Но в то же время 
мы гордимся тем, что ста
новимся членам>и дружной 
семьи рабочих завода. И 
пусть это пока еще первые 
неуверенные, шаги ведь 
все и начинается с них, пер
вых шагов...»

Эта запись из дневника 
трудовых дел бригады П. Ф. 
Фроловой приходит на па
мять всякий раз, когда я бы
ваю в шестом цехе. Здесь 
больше десятка сборочных 
конвейеров. И на каждом 
— отдельная бригада. По
ражаешься ловкости и сно
ровке женских' рук. Для то
го, чтобы колодка прошла 
по ленте конвейера и на 
ней появилась собранная из 
кусочков резины и материа
ла новенькая, блестящая га
лоша, достаточно трех ми
нут. На приобретение необ
ходимых навыков в работе 
требуется времени намного 
больше. А сколько нужно 
сорока девчатам, чтобы 
стать дружной, боевой 
бригадой? Чтобы выдавать 
за смену столько же, сколь
ко дают сборщицы с деся
тилетним стажем?

В шестом цехе два моло
дежных конвейера —-П. Ф. 
Фроловой и А. Ф. Мака
ровой. Прошлой осенью 
этих бригад не было. Было 
только объявление в отделе 
кадров завода; «Требуются 
девушки в возрасте 17— 18 
лет...» Тогда заводу особен
но не хватало рабочих рук, 
каждый человек был на 
учете. Пришла молодежь. 
Образовались ученические 
бригады. И многие понача
лу не думали, что тот день, 
когда бригадное задание бу
дет включено в план цеха, 
станет для них праздником.

Поначалу .многие девуш
ки считали; ну, что там осо
бенного сделать галошу — 
поставить на колодку ту 
или иную деталь. ' И черюз 
несколько дней — разоча
рование. Лента конвейера 
движется с такой скоро
стью, что непросто, очень 
непросто успеть за ней. 
Нет, совсем, оказывает
ся, не просто — собирать 
галоши. Именно в этот мо
мент и нужно ' было вселить 
в девушек уверенность, по
мочь, заставить поверить в 
свои силы.

Уже не впервые прихо
дится обучать молодежь 
коммунисту Прасковье Фе

доровне Фроловой. Сейчас 
она работает с четвертой по 
счету бригадой. И не просто 
обучает молодых — дает им 
рабочую путевку в жизнь. 
Она — инструктор, настав
ник, умелый воспитатель.

А быть тем и другим 
очень трудно. Многие де
вушки, поступив на работу, 
начинают считать себя впол
не взрослыми; ведь они за
рабатывают уже сами, а 
все, что нужно для жизни, 
они получили в школе. Но 
заводская жизнь — тоже 
школа. Здесь спросят с те
бя за опоздание, за плохую 
работу. И от общественного 
поручения не откажешься. 
И даже, как на уроке, сде
лают замечание за лишние 
разговоры во время работы.

От Прасковьи Федоровны 
требуется большое искус
ство, чтобы девушка пра
вильно восприняла все, что 

,.ей говорят, сделала нужные 
выводы. Такой пример. По 
мере того, как осваиваются 
операции, скорость конвей
ера постепенно увеличивает
ся. За неделю нужно соб
рать обуви на 100 пар боль
ше, чем в предыдущую. 
При сборке обуви не все 
операции одинаковы: есть
простые, есть посложнее, 
требующие больше внима
ния и CHopoBiKH. Так вот, 
когда скорость конвейера 
увеличивается, эта разнииа 
становится более ощутимой. 
И некоторые видят в этом 
несправедливость. Сколько 
приходится убеждать, дока
зывать «обиженной», что и 
ее операция не так уж слож
на, нужно только немного 
сноровки и опыта, которые 
обязательно придут. Вскоре 
девушки сами удивляются: 
и почему, раньше не получа
лось, ведь все так просто.

Приходит время, когда 
бригадир уже не одинок в 
своем стремлении сделать 
бригаду настоящим коллек
тивом. Помощниками ста
новятся сами девчата.

Прасковья Федоровна 
рассказывала об одной из 
них:

— Девушка как девушка 
— вмимания и времени я 
уделяла ей не больше, чем 
остальным. Однажды прогу
ляла. Думаю, это у нее в 
первый и последний раз. 
Поговорила с ней по душам. 
Нравоучений, обещания на
казать — ничего такого не 
было. А немного спустя Га
ля снова совершила прогул.

Собрались после смены всей 
бригадой. Сама я в ход соб
рания не вмешивалась. Да
ла ее подругам высказаться. 
И девушка почувствовала, 
что быть дисциплинирован
ной требует не только 
бригадир — вся бригада, с 
кем она работает, живет в 
общежитии. Не сразу, но 
Галя все-таки исправилась. 
Теперь она работает отлич
но. Освоила несколько опе
раций. И в обтцествениых 
делах активна. ’

Сейчас с ленты молодеж
ного конвейера ежедневно 
сходят 2.700 пар обуви, 89 
процентов — Первым сор
том. Такой высокой сортно
сти не часто достигают даже 
те бригады, в которых люди 
трудятся многие годы: По
этому не удивительно, что 
уже несколько месяцев мо
лодежный конвейер П. Ф. 
Фроловой занимает первое 
место в цехе.

Этот сюрприз девчат сде
лался однажды темой раз
говора среди бригадиров, 
которые обычно собираются 
на стыке смен, делятся за
мечаниями По работе обору
дования, качеству материа
лов. А. Ф. Макарова заме
тила:

— Вроде и бригады у нас 
с тобой одинаковые, а сорт
ность твои девчата лают на
много выше плановой.

В тот день и родилась 
мысль — начать соревнова
ние меЦ1ду молодежными 
бригадами. И кто знает, мо
жет быть, конвейер Макаро
вой окажется по качеству 
еще впереди.

У бригады П. Ф. Фроло
вой, пожалуй, есть свой осо
бый «секрет». Это по
стоянное общение Пра
сковьи Федоровнь! . с девча
тами. По возрасту она го
дится им в матери. Трудно, 
очень трудно руководить ей 
кол.чективбм, который скла
дывается на глазах и во 
многом еще уступает давно 
сформировавшимся брига
дам. Прасковья Федоровна 
всегда со своими девчатами 
— на собраниях, молодеж
ных вечерах и даже в тури
стическом походе. И они 
платят ей доверием.

Недавно в .дневнике тру
довых дел бригады появи
лась новая запись: «У нас
прошел вечер трудовой сла
вы, на котором всем девуш
кам были вручетш! трудовые 
путевки. Мы стали рабочи
ми».

А. АБРАМОВ.
Завод резиновой обуви.

У  UHiii/i^ iiccfyiopoe со р & вн ов ссн и я

Д Е Л О  Ш А . Ш Е И

ются зоотехнические и вете
ринарные требования, в пот 
мещениях всюду чистота: в 
свинарник вас не пропустят 
без халата и только через 
санпропускник. Посетившие 
Семеновскую ферму свино
воды и специалисты из дру
гих районов невольно задали 
вопрос: «Неужели у вас
всегда так чисто?» Неспра
ведливо было бы утвер
ждать, что все на ферме иде
ально, всего в достатке и не 
бывает упущений, но отрад
но стремление свиноводов 
строго придерживаться всех 
требований зооветеринарии.

В том, что свиноводст
во выгодно, — говорит пред
седатель колхоза Ф. И. Виз- 
нер, — мы убедились на соб
ственном опыте. Отрасль эту 
будем расширять и в даль
нейшем. В ближайшие годы 
мы имеем возможность уве
личить производство и про
дажу свинины в 2 ,3 —2.5 ра
за по сравнению с 1969 го
дом. Уже нынче мы намеча
ем значительно увеличить 
поголовье свиней с таким 
расчетом, чтобы иметь хоро
ший задел на будущий год. 
Большую пользу принесли 
летние лагеря. Поэтому 
правление колхоза решило 
построить еще два лагеря на 
120 свиноматок, помимо 
тех, что имеются. К 10 апре
ля они уже будут сданы в

эксплуатацию. Хорошо здесь 
трудится бригада под руко
водством В. Табакаева. Как 
только сойдет снег, начнем 
строительство свинарника-от
кормочника на 3 тысячи го
лов. Уже полным ходом ве
дем завоз стройматериалов. 
Стройка полностью обеспече
на гравием, заготовлено 
много леса.

В летних лагерях свиново
ды хозяйства намечают по
лучить не менее 1.400 поро
сят. Уже сейчас начинается 
формирование гуртов. В но
вых лагерях предусмотрены 
вьионы для прогулки сви
ней, рядом посеяны кормо
вые культуры.

Большая организаторская 
работа руководителей и спе
циалистов хозяйства прино
сит первые плоды. На ферме 
все свинарки имеют инди
видуальные обязательства, 
соревнуются между собой. 
Например, Н. Ф, Новикова 
и А. К; Молчанова обяза
лись получить по 520 поро
сят. На коллективных собра
ниях ежемесячно подводятся 
итоги выполнения обяза
тельств, доводятся новые за
дания. Свиноводы хозяйства 
понимают важность задачи и 
прилагают все силы, чтобы 
выполнить юбилейные обяза
тельства. Они говорят: «Это 
дело нашей чести».
' Н. САЛАГОР.

В дня ударной ленинской 
вахты высоких показателей 
добивается бригада комму, 
ннстического труда с эмаль- 
цеха на Томском заводе 
«Эмальпровод», руководи
мая мастером смены Анной 
Петровной Афанасьевой. 
Девчата из этой бригады 
ежедневно сдают сверхпла
новую продукцию и с хоро
шим качеством.

НА СНИМКЕ (слева на
право); передовые эмали- 
ровщицы Любовь Ференчук, 
бригадир Зинаида Шумило. 
ва, Валентина Левашова, 
Антонина Алеева, Валенти
на Гончарова и мастер сие
ны А. П. Афанасьева.

Фото в. Ефименко.

КОГДА

УХОДЯТ
БУРОВИКИ

В Александровском рай
оне продолжается обсужде
ние письма ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. Ра. 
бочие, инженерно-техниче
ские работники выступают с 
конкретными предложения
ми, направленными на повы
шение эффективности произ
водства, использование но
вых резервов.

В Александровежой неф
теразведочной экспедиции 
слесари, водители вездехо
дов; трактористы, выступая 
на собрании, говорили о том, 
что каждый рабочий должен 
чувствовать себя хозяином 
производства.

Вот что сказал тракторист 
Геннадий Кайсер;

— У нас часто цемент, 
бентонитовая глина, химиче
ские реагенты, мелкое обо. 
рудование завозятся на бу
ровую без учета потребно
сти. С переездом на дрчгую 
буровую излишки матеоиа- 
лов остаются и приходят, в. 
негодность. Давно пора ма
стерам завести учет этих ма
териалов и отчитываться за 
них. Завоз на 'буровые дол
жен осуществляться в пре. 
делах действующих норм. .

Тракторист А. Артамо
нов, шофер М. Исаев, сле
сарь Н. Рябченко привели 
примеры бесхозяйственности ■ 
и безответственности. На
пример, сыпучие материалы 
при погрузочно-разгрузоч
ных работах выбрасывают 
за борт. Нерационально рас- 
.ходуются трос, прокладки, 
пеньковые канаты. Все это 
остае-гся на точках вместе с 
грузами, а на базе приходит
ся искать новые. Так повто- ’ 
ряется каждый раз.

На собрании намечены 
мероприятия, которые по
зволят улучшить работу 
нефтеразведчи ков.

В. ЛАПТЕВ.

Бетон из кладовой 
природы

МАГАДАН, 21 марта. 
(Корр. ТАСС). Базальты, 
месторождение которых от-: 
крыто в бассейнах чукот: 
ских рек Большой и Малый 
Анюй, могут соперничать по 
своим качествам с бетоном. 
Это открытие -сделали уче
ные ' Магадана

* 1 i 
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ДЕПУТАТ И ЖИЗНЬ

ПОМОЧЬ КАЖДОМУ 
НАИТИ МЕСТО

На XXIII съезде КПСС 
было уделено большое вни
мание вопросам воспитания 
молодежи. Внимание пар
тийных и советских органов 
к этим вопросам заметно 
повысилось.

Особенно, я бы сказал, 
заметный поворот в этом от
ношении произошел в совет
ских . органах после того, 
когда было решено иметь в 
Совете постоянные комис
сии по делам молодежи.

О том, что эти комиссии 
ведут серьезную работу, 
можно судить хотя бы по 
делам комиссий, имеющих
ся в нашем районе. Кроме 
комиссии районного Совета, 
их у нас 12 — в сельских 
Советах. Комиссию район
ного Совета возглавляет де
путат, секретарь парткома 
колхоза «Рассвет» Н. П. 
Морозов. Комиссия работа
ет в тесной связи с райко
мом ВЛКСМ.

На своих заседаниях ко- 
м:иссия рассмотрела вопро
сы о трудоустройстве моло
дежи в Шегарском сельском 
Совете, об учебе юношей и 
девушек в Гусевском сель
совете, о задачах молодежи 
по подготовке и проведению 
Дня столетия со дня рожде
ния В- И. Ленина, о про
ведении Ленинского зачета, 
об участии в коммунистиче
ском субботнике и другие.

Сейчас по инициативе де
путатов проводятся встречи 
руководителей хозяйств и 
специалистов с выпускника
ми школ.

Отрадно отметить, что ру
ководители партийных, со
ветских организаций, пред
приятий и колхозов стали 
больше доверять молодежи. 
Свидетельство этому — вы
движение молодых в раз
личные выборные органы и 
на руководящие должности.

В прошлые выборы в ме
стные Советы было в на
шем районе, например, из
брано около 200 человек 
молодежи, в числе которой

108 комсомольцев, 22 из 
них стали депутатами район
ного Совета.

Естественно, что моло
дежь, впервые избранная в 
состав Советов не была под
готовлена к активной депу- 
татсыой деятельности, так 
как не имела ни знаний, ни 
опыта в этом деле. Необхо
димость организовать их 
учебу заставила нас сразу 
же после выборов проводить 
семинары. Позднее была об
разована постоянно действу
ющая школа молодых депу
татов. Работает она по кон
кретному плану и под руко
водством исполкома райсо
вета и райкома ВЛКСМ. 
Практика подсказала, что 
это очень нужное дело, так 
как молодежь, познавая и 
усваивая права и обязанно
сти депутата, с большой за
интересованностью и G по
вышенной ответственностью 
выполняет свой депутатский 
долг.

Шире стали раскрываться 
двери для юных и в другие 
руковО'Дящие органы. На
пример, во всех колхозах 
района в состав правлений 
избрано по 1 — 2 комсомоль
ца.

Чтобы еще больше при
ковать внимание' . депутатов 
сельсоветов к воспитанию 
молодежи, мы решили осо
бенно тщательно подгото
вить сессию сельского Со
вета с вопросом «О работе 
сельсовета по коммунисти
ческому воспитанию молоде
жи», 13 марта она состоя
лась в самом крупном из 
наших сельсоветов — Ше
гарском. В подготовке при
няли участие члены испол
кома районного Совета и 
работники райкома ВЛКСМ. 
Кроме депутатов сельсове! 
та, на сессию были пригла
шены руко'водители пред
приятий и организаций рай
центра, председатели дру
гих сельсоветов с тем, что
бы и они последовали при
меру шегарцев.

Говоря о воспитании мо

лодежи, я бы хотел несколь
ко подробнее остановиться 
на подготовке юношей для 
службы в Советской Армии.

Организуя работу с до
призывниками, мы решаем 
две задачи: во-первых, от 
ее уровня зависят всесто
ронние качества будущего 
воина Советской Армии; во- 
вторых, мы параллельно го
товим , и будущего механиза
тора для колхоза, совхоза. 
Правда, я далек от мысли, 
что эта работа в районе по
ставлена идеально, но за по
следние годы у нас накопил
ся некоторый опыт.

Если раньше за подготов
ку к службе в армии отве. 
чал только райвоенкомат, 
то сейчас к этому подклю
чена вся общественнос,ть. 
Например, медицинская 
служба получает оценку 
своей работы с допризывни
ками по тому, как организо
вана лечебно-оздоровитель
ная работа среди юношей 
призывного возраста. И ес
ли за последние пять лег из 
армии не возвратился ни 
один парень из-за неудов
летворительного состояния- 
здоровья — в этом заслуга 
медицинских работников.

Работа отдела народного 
образования оценивается по 
уровню грамотности при
зывников. Контролируют ор
ганизацию обучения и сель
советы, и комсомольские, и 
партийные организации. 
Теперь абсолютное боль
шинство призываемых в ар
мию рюбят имеет образова
ние 8 классов и выше,

В 1969 году все наши 
призывники прошли на
чальную -военную подготов
ку, которая проводилась в 
двух средних школах, авто, 
мотоклубе и в учебном пун
кте на базе совхоза «Рос
сия». Многие юноши до 
ухода в армию в автомото
клубе, аэроклубе и радио
клубе получают военную 
специальность шофера, па
рашютиста, электромехани

ка. радиста, а на курсах в 
колхозах и совхозах — спе
циальность тракториста.

В спортивных коллекти
вах колхозов, совхозов, в 
добровольном опортобще- 
стве «Урожай» все допри
зывники проходят хорошую 
физическую подготовку. В 
районе стали традицией лет
ние и зимние спартакиады 
призывной й допризывной 
молодежи. Они тщательно 
готовятся и проходят как 
праздник. Все парни, приз
ванные в армию в 1969 го
ду, значкисты «Готов к за
щите Родины».

Нам радостно получать 
письма из воинских частей 
с благодарностью за хоро
шую подготовку воинов. Та
кие письма идут в адреса 
родителей, райвоенкомата, 
райкома ВЛКСМ, в район
ную газету — они служат 
богатым материалом для 
проведения воспитательной 
работы с теми, кто еще го
товится стать воином.

Депутаты уделяют при
стальное внимание и работе 
по закреплению молодежи 
на селе. Если парни уходят 
в армию, их провожают 
всем селом, дают наказ хо
рошо служить и беречь 
честь родного села. Им вру
чают памятные подарки и. 
конечно, желают возвра
щения ребят в родной дом. 
А затем переписка с ушед
шими из коллектива в ар. 
мию, внимательное отноше
ние к их родным •— все это 
воспитывает патриотизм, 
желание вернуться в свой 
колхоз, совхоз. Если не
сколько лет назад в родные 
села возвращались только 
единицы, то ■ теперь все 
больше ребят остается пос
ле службы дома.

Ведь эти ребята, как пра
вило, хорошие специалисты 
—■ механизаторы, а те, кото
рые не имеют специально
сти, сразу же идут на курсы 
трактористов — они имеют
ся в каждом хозяйстве.

Таким образом, за счет 
работы с юношами до,и по
сле призыва в армию нам в 
какой-то степени удается 
решать вопрос о пополне
нии хозяйств грамотными 
квалифицированными спе
циалистами. И еще: где есть 
ребята, там, естественно, 
после окончания школы ос
таются и девушки.

Р. БУГРОВ.
первый секретарь Ше-
гарского райкома пар
тии, депутат областного 

Совета.

'Й

Ш й

Когда мы попросили стар
шего мастера цеха № 14 
завода «Сибэлектромотор» 
Т. 3. Борисова назвать луч
ших молодых рабочих на 
участке, он, не раздумывая, 
назвал имена Георгия и 
Виктора Ложниковых.

Станки братьев стоят 
почти рядом. Георгий, 
старший из братьев, работа
ет в цехе с октября 1968 го
да, а Виктор пришел на за
вод в прошлом году. Геор
гий уже имеет разряд, вы
полняет работу опытных то
карей, Виктор пока еще 
учится на токаря.

— На будущий год буду 
поступать в техникум на ве
чернее отдел)ение, — гово
рит Виктор.

Георгий готовится к служ
бе в рядах Советской Ар
мии.

Обоих братьев обучает 
один из старейших токарей 
завода Михаил' Нефедович 
Волков.

— Из Ложниковых полу
чатся хорошие рабочие, — 
говорит Михаил Нефедович.

НА СНИМКЕ (слева на
право): токарь М. Н. Вол
ков, Виктор и Георгин Лож- 
шшовы.

Е. ПОНОМАРЕНКО.
Фото Ф. Хнтриневича.

Четыре года трудится 
свинаркой в Ново-Рождест
венском отделении совхоза 
«Заря» Томского района 
Екатерина Даниловна Бры-> 
лева. Она ежемесячно полу
чает сверхплановые привесы 
и занимает одно из первых 
мест в совхозе.

Фото в. Ефименко.
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Х О З Я Й С Т В У Й  Р А З У М Н О , б е р е ж л и в о !

Производственная куль
тура — понятие емкое. Это 
внешний порядок, чисто
та на. рабочих местах, внед. 
рение эстетики и новой тех
ники, 'четно налаженный 
учет й ' постоянное совер
шенствование . организации 
труда, короче говоря, стрем
ление идти в ногу со време
нем,' поддерживать произ
водство на должном уровне.

Находятся ли в единстве 
все эти составные в одном 
из крупнейших цехов Том. 
ского подшипникового заво
да, в цехе, выпускающем 
наиболее, трудоемкие и от
ветственные малогабаритные 
подшипники?

Наиболее важным ком
понентом культуры являет
ся технический прогресс и 
совершенствование техноло. 
гни. В цехе внедряются ав
томатические и полуавтома
тические средства контроля 
готовых подшипников, но
вейшее оборудование для 
окончательной обработки

деталей. Но наряду с этим 
на участках острая не. 
хватка контрольно-измери
тельных приборов, к кото
рым чуть ли не очередь вы
страивается, «допотоп
ные» технологические про
цессы, вроде ручной ' зачи
стки фаски кольца (на 
Куйбышевском заводе эту 
трудоемкую, дорогостоящую 
операцию делают автоматы).

Есть в цехе и современ
ное оборудование, которое 
стоит без дела. Например, 
автомат для сортировки 
подшипников, несколько ав
томатов для сортировки ша
ров.

Культура, вернее бес
культурье, начинается за 
пределами цеха. Из-за отсут
ствия мало-мальски обору
дованного склада поступаю
щий на завод металл дол
гое время лежит на земле. 
В цех его подают гнутым, 
перепутанным по типораз
мерам, ржавым, без бирок с 
маркой стали.

А за стеной — помеще

ние сборки подшипников, 
где «ловят» пылинки мик
ронных размеров. Такое со
седство вряд ли способству
ет высокому качеству.

Впрочем, в самом сбороч
ном помещении разрушаю
щийся пол тоже является 
источником пыли. Запылен
ность помещения не способ
ствует качеству изделий и 
стабильной работе контроль
но-измерительных прибо
ров, настроенных на мик
ронные допуски. Уже не
сколько лет для промывки 
деталей в цехе внедряется 
ультразвук. Но... то нет 
комплектующих элементов 
для генератора, то потекли 
ванны, то еще что-нибудь 
случится.

Большинство дефектов, 
отмеченных в рекламациях, 
являются прямым следстви
ем низкой производственной 
культуры.

Неужели начальник цеха 
В. М. Бутряков, отлично 
подготовленный, думающий 
инженер, и его заместитель 
А. А. Миловзоров — кон

серваторы и ретрограды? 
Ничуть нет. Вопросы куль
туры у руководителей, цеха 
отнимают немало времени и 
сил.

По-чему же нет должной 
отдачи?

Во-первых, на наш 
взгляд, потому, что подни
мать культурный уровень в 
цехе не под силу двум-трем, 
даже опытным и настойчи
вым, руководителям. Дол
жен быть «заражен» весь 
коллектив, общественные 
организации. Ни партийная, 
ни профсоюзная организа
ции не уделяют должного 
внимания этому делу.

Второе. Материальные 
возможности, экономическая 
база и ремонтно-строитель
ные силы цеха слабы. А за
вод не всегда правильно 
распределяет помощь це
хам. Нередко предпочтение 
отдается случайно или исхо
дя из получения немедлен
ной отдачи.

На дорогих импортных 
станках изнашиваются элек
трошпинделя. Вот уже око

ло полугода ведется бесплод
ная пока переписка с науч
но-исследовательским ин
ститутом подшипниковой 
промышленности и опытным 
заводом об изготовлении 
таких шпинделей и постав
ке их цеху малогабаритных 
подшипников. Результатов 
обмена посланиями пока не 
видно, а через 3—4 меся
ца, возможно, придется ос
танавливать целый участок 
окончательного шлифования 
желобов колец.

Этот вопрос, конечно же, 
должен решать не цех, а 
руководители завода. -

Вообще,, внимание отде
лов и служб предприятия к 
нуждам цеха малогабарит
ных подшипников, мягко го
воря, удивляет. Цех, выпу
скающий самую ответствен
ную продукцию, по числен
ности работающих составля
ющий шестую часть коллек
тива завода, находится как 
бы в стороне. Без всякого 
преувелич;ения, цех малога
баритных подшипников, вы
падающий в силу специфики

своего производства из об
щего строя остальных це
хов, — пасынок для завода.

Страдает и... культура уп
равления. Многие решения, 
утвержденные и согласован
ные, затягиваются, перено
сятся из-за бесконтрольно
сти, низкой требовательности 
со стороны руководителей.

Вот недавний пример. Из 
главка пришло письмо с тре
бованием составить доку
мент некоторых производ
ственных вопросов в том 
числе и по культуре це
ха малогабаритных подшип
ников. Директор наложил 
резолюцию главному инже
неру завода, главный инже
нер наложил такую же ре
золюцию в адрес главного 
конструктора предприятия. 
Тот — своему подчиненно
му, начальнику подотдела. 
После этого на письме по
явилась четвертая «резолю
ция»: «Это письмо относит
ся к производственникам, а 
не к ОГК». Круг замкну.л- 
ся. Прошло 20 дней, а пись
мо все еще «не нашло»

своего исполнителя.
Разумеется, в ' низкой 

культуре повинны в Дзввст; 
ной Шере и рукоЗодитеЯй 
цеха. Не хватает им повсед
невной требовательности к 
начальникам участков, техно
логам и мастерам, которые 
«пригляделись» к огрехам. 
Недостает какой-то доли му
жества, когда надо прервать 
инерцию решать вопросы 
повышения культуры даже 
в ущерб сиюминутным, те
кущим, «заедающим» воп
росам обеспечения плана. 
Вообще философия «жить 
сегодняшним днем, а там, 
куда кривая выведет», — 
довольно живучая в цехе 
'среди некоторых руководи
телей среднего звена.

ОТК очень редко исполь
зует свое влияние для по
вышения культуры произ
водства, а ведь ' именно он 
является одним из главных 
резервов улучшения каче
ства продукции. Нельзя 
забывать и о том, что кол
лективу предстоит освоение 
и выпуск новых, более точ
ных и «тонких» подшипни
ков, требующих буквально 
стерильных условий произ
водства. Грязь же и неор
ганизованность никогда не 
были союзниками точности.

Ю. АНДРИАНОВ.
Томский подшипниковый
завод.

ОСТРЫЕ
УГЛЫ

на статью
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ПОД н о г и  
СОСЕДЯМ

в  Томске идет месячник 
по благоустройству усадеб. 
Его можно только приветст
вовать. Но действия дирек
ции магазина «Юбилейный» 
показываю'^ как можно ис
портить да?ке хорошее дело.

12 марта работники ма
газина раздобыли где-то 
бульдозер С-100 и с его по
мощью быстро столкнули 
снег от магазина на терри
торию усадеб №№ 41 и 39 
у корпусов 1, 2 и 3 по ули
це Нахи.мова. Когда на 
усадьбах образовались снеж
ные валы, водитель тракто
ра круговыми движениями 
машины разровнял их, засы
пав снегом всю усадьбу, за
крыл подходы и подъезды к 
ним.

Из-за этого к домам 
№№41 и 39 не может подъ
ехать мусоровоз, и жильцы, 
утопал в рыхлом снегу, та
щат мусор на расстояние 70 
—80 метров. А когда снег 
растает, тогда вообще нель
зя будет пройти, особенно от 
корйусов 1, 2 и 3 к то
му же магазину «Юбилей
ный».

М. СЕНОГНОЕВ.

О Т В Е Ч А Т Ь  З А  П О Р У Ч Е Н Н О Е  Д Е Л О

Традициями  
ж и в е т  к ол л ек ти в

Любой коллектив можно 
сравнить с живым организ
мом. Что бы ни пострадало, 
а боль отражается на всем 
теле, сказывается на общем 
состоянии организма. В на
шем транспортном цехе ра
ботает около 100 человек. 
Коллектив довольно боль
шой. И от того, как трудит
ся каждый, во многом зави
сит успех всей нефтеразве
дочной экспедиции.

Не скажу, что люди не 
болеют за общее дело. Мож
но привести немало приме
ров поистине самоотвержен
ного труда, когда водителям 
транспортного цеха приходи
лось пробивать дороги на 
повью буровые, перевозить 
за сотни километров сроч
ные грузы или, рискуя 
жизнью, спасать rexmiFty.

Становление любого кол
лектива начинается с тради
ций. У нас их, к сожалению, 
иона мало. А жаль. В транс
портном цехе есть водители, 
которые по четыре года ра

ботают на одной машине и 
не допустили ни одной ава
рии. А есть и такие, кото
рым машины хватает на 
один рейс. Среди водителей 
можно бы организовать 
социалистическое сорев
нование за наибольший 
пробег автомобиля, наиболь
шую выработку моточасов, 
за безаварийность в работе.

Если говорить о социали
стическом соревновании, то 
здесь как раз наибольший 
пробел. Недавно, например, 
мы брали обязате.льство по 
экономии горючего и смазоч
ных материалов. Брали по
добные обязательства и в 
прошлом году. Но итоги со
ревнования не подводились. 
И ни я, ни водители не зна
ли, сколько и чего сэконом
лено цехом. Вот и получи
лось, что формальный по.ц- 
ход к делу убил . хорошую 
инициативу, свел на нет все 
усилия коллектива. Могла 
родиться хорошая традиция 
— и не родилась.

Или другой пример. В том 
же 1969 году было органи. 
зовано соревнование за 
лучшую перевозку грузов на 
буровые. Среди водителей 
вездеходов первое место по
делили Василий Корзунов и 
Петр Петров. Петрова на
градили ценным подарком, а 
Корзунову пообещали бес
платную путевку на курорт. 
Если говорить о тоннах пе
ревезенных грузов, то Пет
ров действительно порабо
тал неплохо. Но ведь этого 
мало, чтобы стать передо
виком. Всем известно, что 
он пьет, дебоширит в семье. 
Однако разведочный коми
тет нашел возможным вру
чить ему первую премию. 
Что касается Корзунова, то 
по ряду причин разведком 
ему 'Все еще обещает путев
ку.

А ведь соревнование для 
того и организуется, чтобы 
выявить лучших людей, об
общить передовой опыт, по
мочь перенять его другим.

И передовик должен быть 
лучшим во всех отношени
ях. И уж коли устанавлива. 
ются премии, их нужно вру
чать. Иначе потом стыдно 
будет смотреть людям в гла
за.

План будет успешно вы
полнен в том случае, если 
он ясен каждому человеку. 
В задачу транспортного це
ха входит комплектация бу
ровых оборудованием, горю
чими и смазочными мате
риалами. цементом и други
ми материалами. План до
водится нам в тоннах сразу 
на год. Но беда в том, что 
никто из транспортников не 
знает, сколько они перевез
ли за месяц или даже за 
квартал,. Сколько грузов и 
куда осталось еще перебро
сить. Недавно на партийном 
собрании я спросил заме
стителя начальника экспе
диции В. С. Корпачева, как 
работает транспортный цех. 
Он сказал, что перевозки 
идут удовлетворительно. Ос
талось укомплектовать три 
буровые. А если бы не было 
партийного собрания, я, 
B03M0JKH0, и не знал бы это
го. Беда в том. что у нас не 
стало традицией подводить 
ежемесячные итоги, обсуж
дать задачи на ближайшее 
время. Короче говоря, нет 
той основы, которая укреп
ляет .любой коллектив. Оче
видно поэтому в цехе отсут
ствует даже доска показате
лей.

Рейсы у наших водителей 
дальние и тяжелые. К ним 
должны быть подготовлены 
не только водители, но и 
техника. Механики не всег
да считаются с этим. Не
сколько дней назад, напри
мер, отправили в рейс два 
трактора, один из которых 
был не совсем исправен. Ве
чером трактор прибыл на 
базу на буксире, так и не 
доставив груз до места. Этот • 
случай можно было бы не 
приводить, если бы он был 
единичным.

...С чего начинается кулю 
тура производства, гордость 
за свой цех. предприятие? В 
первую очередь, с рабочего 
места. В прошлом году я 
был на совещании механиза
торов территориального гео
логического управления в 
Колпашеве. Запомнилось вы
ступление механика Васю- 
гансной нефтеразведочной 
экспедиции.

■— В первое время нель
зя было отличить трактор от 
тракториста. Оба были чер
ные. Поэтому сначала наве
ли порядок в гараже, а по
том стали спрашивать с во
дителей,

В нашем гараже даже зи
мой невозможно работать 
без галош или резиновых 
сапог. Грязь, освещение сла
бое, нет вентиляции.

А как смотрит на это мо
лодежь, впервые пришедшая 
на производство? Она при
выкает к такому положению

и скоро начинает считать, 
что тан и должно быть. Про
изводство с первых дней 
воспитывает молодых не
правильно.

Александровские нефте- 
разведчики открыли немало 
месторюждений и, безуслов
но, откроют еще. Есть в на
шем коллективе свои пере
довики, люди, которые зас
луживают самого глубокого 
уважения. На их примере 
можно было бы воспиты
вать других, каждому вновь 
пришедшему на производст
во рассказывать об успехах 
экспедиции, о том, что доб
рую Славу разведчиков недр 
необходимо не только сохра
нять, но и умножать. Можно 
было бы создать галерею 
ветеранов труда, образцо
вые участки, организовать 
посвящение молодежи в ра
бочие. Короче, сделать так,' 
чтобы каждый человек чув
ствовал принадле?кносгь к 
большому и хорошему кол
лективу, дорожил им, своей 
рабочей честью. Тогда мень
ше было бы у нас нарушите
лей трудовой дисциплины, 
случаев пьянки, невыходов 
на работу. Это не позволяли 
бы сделать наши традиции. 
Хорошего в экспедиции мно
го, нужно только уметь вос
пользоваться им.

Н. ЯТЧЕНКО, 
слесарь транспортного це
ха Александровской неф
теразведочной экспедиции.

Отклик 
^Личный Ыор 
крестьянина»

я  разговаривал со многи
ми жителями Каргаска и на
селенных пунктов Каргасок- 
сного района. Различны их 
профессии, возраст. Но все 
согласны': личный двор ну
жен, он не мешает жителю 
села участвовать в Полную 
силу в общественном произ
водстве. Продукция лично
го двора — . хорошее под
спорье не только семейно^ 
му бюджету, но и восполня
ет еще недостаточный уро
вень общественного произ
водства в обеспечении пр У 
дунтами рабочих и служ^ 
щих. Но, как правильно 
сказал автор статьи «Лич
ный двор крестьянина», со
держать скот в личном хо
зяйстве бывает не так про* 
сто.

Разговорился с М. А. На- 
бойщиковьш, жителем Кар
гаска. Он на пенсии, жена 
— домохозяйка. Корова им 
в хозяйстве необходима. 
Держат и теленка. Могли 
бы растить еще и бычка hS(i 
продажу, но... даже на одну 
корову сена накосить труд
но: лодки своей нет. .А по
кос километров за тридцать 
по реке. Раньше М. А. На- 
ббйщиков работал в пище- 
комбинате. Поэтому ему 
иногда дают лошадь съез
дить за сеном. Но что де
лать работникам тех орга
низаций, где никакого тран
спорта нет?

По-моему, райисполком и 
исполкомы сельских Сове
тов должны оргаиизовывать 
коллективные выезды на се
нокосы, выделять транспорт 
владельцам енота' для под
возки сена.

Много неурядиц в органи
зации летней пастьбы. В 
прошлом году в Каргаске 
скот индивидуальных хо
зяйств начали пасти в 
августе. Половина паст
бищ была отведена за 
речкой Панигаткой. Через 
нее Каргасокский поссовет 
никак не соберется пост- 
ронть мост. Кроме того, на 
мой взгляд, сельсовет дол
жен запретить выкашивать 
траву на отведенном под 
выпаса острове. Ведь из-за 
десятка стожков сена па
стух вынужден держать ко
ров «на пляже» — пасти 
на. берегу.

Большинство жителей 
могло бы вдобавок к тому, 
что есть, держать лишнего:- 
поросенка, бычка на прода?- 
жу, да С' кормами туговато. 
Вот если бы часть продан
ного мяса комбикормом ото
варивали, да еще бы поро
сенка было где купить, каж
дому двору лишняя скотин
ка была б не в тягость.

Не совсем ладно и с про
дажей мяса и молока госу
дарству. Носить излишки 
молока на маслозавод дал^ 
ко. Выло бы неплохо, есЩ' 
бы машина маслозавода 
объезжала в определенное 
время индивидуальные до-_ 
ма. Польза от такого поряд
ка была бы обоюдная: и го
сударству, и содержателям 
скота.

Скотину продать — 
опять же волокита. Работни
ки потребкооперации не мо
гут организовать быстрый 
прием скота. Помается че
ловек, а потом продаст 
уже не государству, а ча
стнику. , Цена одинаковая, 
зато хлопот никаких. .... Л

Плохо работают п р и с 
ные пункты потребкоопера
ции. Я. А. Гельбух, столяр 
промкомбината, рассказал 
мне, как он недавно маял
ся, сдавая шкуру коровы. У, 
него создалось впечатление, 
что кооператорам это цен
ное сырье вовсе не нужно.

Не менее важно для 
сельской семьи иметь ого
род. Урожай с него не толь
ко обеспечивает семью ово
щами, но и создает излиш
ки. Легче всего хозяину 
продать их осенью. Ведь не 
секрет, что в торгующих, ор
ганизациях не хватает ово
щей, их завозят из других 
районов. Это и накладно,, и 
неудобно. Не легче ли изу
чить возможности личного 
двора и закупать излишки 
картофеля прямо на личных 
огородах?

Личный двор требует к 
себе пристального внимания 
хозяйственных организа
ций. Развиваясь в разумных 
рамках, он будет добрым по. 
мощником хозяйству обще
ственному.

Я. ВАРКЕНТИН, 
наш нештатный коррее- 

пондент.

СТОМИЛ л и о Н и А я 
ТОННА НЕФТИ добыта 22 
марта на промыслах Перм
ской. области. Эксплуатация 
здесь нефтяных богатств на
чалась в 1929 году, когда из 
скважины, пробуренной воз
ле поселка Чусовские город
ки, была получена первая на 
Урале нефть.

Сейчас в Прикамье освое* 
но 70 месторождений нефти 
II газа. Годовая добыча чер
ного золота промысловика
ми объединения «Пермь- 
нефть» превышает 15 мил
лионов тонн..

Пермь.
(Корр. ТАСС).
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Помнится, как года два 
назад я тщетно искал в том
ских магазинах утюг. Про
давщицы отвечали: «Нет и 
не предвидится».

Поэтому, когда я пришел 
на выставку товаров народ
ного потребления в клубе 
ТЭМЗа, я сразу заметил 
витрину завода «Сибэлек- 
тромотор», на которой бле
стели утюги современной 
формы. Главный инженер 

_равода Ю. Я. Ковалев, ока- 
швшийся тут же в зале, 
сказал мне:

— В прошлом году мы 
выпустили 23 тысячи утю
гов, в этом году запланиро
вано 100 тысяч. Но пока 
утюги убыточны для пред
приятия. Возможно, выпуск 
этого года окупит себя.

Интервью, взятое' у Ю. Я. 
Ковалева, расширил пред
седатель областной пла- 
нрвой комиесии Г. А. Хами
тов:

— Это вторая выставка 
товаров народного потребле
ния. Сдвиги есть. Правда, 
не слишком большие, если 
говорить о наших крупных 
заводах. В своем большин
стве они дают очень мало. 
Взгляните на стенд подшип
никового завода. Это самое 
крупное предприятие в Том
ске, а его стенд оставляет 
унылое впечатление.

«Что нового?» такой 
вопрос неизменно задавался 
всем участникам выставки.

— Пластмассовые под
цветочники. Спрос большой. 
Заточные устройства, ре
шетки для мясорубок, — 
отвечали представители 
подшипникового завода и, 
пытаясь сгладить тусклость 
своих изделий, доставали 
из ящика образец блестяще
го навесного замка, кото
рый думают освоить.

— Но в городе становит
ся все меньше сараев и все 
больше многоэтажных до
мов, нужны внутренние зам
ки, а их не найдешь в ма
газинах, — возражали под- 
шипниковцам.

— Мы даем миллионы 
шариков для авторучек.

— Это ваша кровная 
продукция, а что вы дади
те в магазины?

Подшипниковцы показы
вали на те же самые пласт
массовые подсвечники, про

изводство которых освоила 
на свой риск и страх группа 
рационализаторов в цехе 
малогабаритных подшипни
ков. Администрация и обще
ственные организации заво
да, к сожалению, со врюмени 
последней выставки не сде
лали крупных шагов по раз
витию производства товаров 
народно1го потребления. В 
результате, например, в ян
варе-феврале подшипников
цы изготовили таких това
ров на мизерную сумму —
5,6 тысячи рублей.

Другое крупное предпри
ятие Томска — завод изме
рительной аппаратуры, где 
директором Б. А. Трусов, 
добился еще более «потря
сающего» результата: в
январе-феврале произведено 
товаров народного потребле
ния на 400 (четыреста) руб
лей. И это-то с прекрасным 
коллективом инженеров, 
конструкторов, технологов и 
рационализаторов! Не слу
чайно стенда завода измери
тельной аппаратуры я так л  
не обнаружил на выставке.

Скромными на дополни
тельные усилия оказались и 
работники завода «Эмаль- 
провод», не выполнив
шего двухмесячный план по 
ширпотребу. 4.000 рублей 
— их двухмесячный итог. 
Испытываешь разочарова
ние, знакомясь и со стенда
ми заводов манометрового, 
электролампового. Их кол
лективы в первые два меся
ца выпустили меньше таких 
товаров, чем за такой же 
период в прошлом году.

А вот стенд завода «Том- 
кабель». Резиновый коврик, 
резиновые накладки для 
лыж, веревка для белья, 
спортивная скакалка, хозяй
ственный набор проводов, 
комнатная антенна, поливоч
ный шланг, пробка для ван
ны — длинный список из
делий. Их видели и посети, 
тели прошлой выставки, да
же, похоже, и стенд тот же 
самый. Кабельщики не идут 
вперед и мелкими шагами. 
Они идут назад и притом 
очень быстро. За январь- 
февраль они выпустили этих 
товаров на 70 процентов 
меньше, чем в январе-фев
рале прошлого года.

В чем же дело? Почему 
наши самые крупные кол

лективы, имеющие конст
рукторские отделы и бюро, 
не прониклись заботой о 
развитии производства то
варов народного потребле
ния? Эти вопросы особенно 
встревожили, когда я уви
дел стенд завода математи
ческих машин, на KOToposj 
можно было заметить из но
вых изделий лишь пластмас
совую деталь, не очень уж 
необходимую для женской 
одежды. А где электронная 
удочка, запросы на кото
рую шли аж из-за рубежа? 
Ее так и не освоили на заво
де. где 25 процентов рабо
тающих инженеры. В 
чем же дело?

Может быть, стоит при
слушаться к словам главно, 
го инженера завода «Сиб- 
электромотор» Ю. Я. Кова
лева: «Утюги убыточны для 
предприятия». Да, себестои
мость этих изделий полу
чается высокой, так как 
всюду они делаются на низ
ком техническом уровне, 
вручную, на случайных ра
бочих местах, на крохотных 
участках. Ни один из том
ских директоров заводов 
союзного подчинения не 
смог развернуть такое про
изводство, организовав спе
циальный цех.

Тут сказываются не эко
номические соображения. 
Ведь за вычетом несколь
ких процентов в госбюджет 
вся выручка от товаров на
родного потребления остает
ся в распоряжении предпри
ятий. Их производство эко
номически выгодно, но этой 
выгоды в текучке, на мой 
взгляд, еще не разглядели, 
не поняли на наших круп
ных заводах.

Другая причина. Выгодно 
то, что идет серией. Утюги 
завода «Сибэлектромотор» в 
этом году будут прибыльны. 
Они заполонят рынок. Что 
дальше? Нужно расширять 
ассортимент. Прямые отно
шения с рынком пугают эко
номистов и инженеров. Тре
буется гибкая, и максималь
но оперативная перестрой
ка. к которой они «е при
выкли. Эта привычка тяже
ло дается. Современная 
форма утюгов, выставлен
ных «Сибэлектромотором», 
вызывает размышления о 
медленном повороте к рын
ку, к магазинам, к торгов.

ле. Что можно увидеть на 
стенде электролампового 
завода? Елочные гирлянды. 
А вспомните прошедший Но
вый год. С боем брались 
прилавки, едва появлялись 
на них елочные игрушки, а 
их в свое время делали на 
электроламповом заводе. •

—■ Прекратили, — спо
койно говорит директор .за
вода А. Т. Иванов. — Рабо- 
чих-мастеров распустили, 
участок закрыли.

Елочные игрушки, резкий 
дефицит которых мы все 
ощущали в этом году, мо
жет делать и завод «Эмаль- 
провод». Но для этого нуж
на разворотливость, чутье к 
рынку, способность быстро 
наладить или переналадить 
тот же самый участок елоч. 
ных гирлянд. покрытых 
пылью на магазинных пол
ках.

— Чем больше предприя
тие, тем меньше стенд, — 
шутили посетители выстав
ки.

В самом деле, так и было. 
Очень хорошо, что некото
рые заводы специализиру
ются на одном-двух издели
ях, однако специализация 
предполагает непрестанное 
обновление образцов, гиб
кое маневрирование, учет 
спроса. Только при таких 
условиях обеспечен сбыт, а 
следовательно, и выгода.

В этом отношении заслу. 
живает внимания опыт ка
рандашной фабрики. Там уж 
совсем было наладили мас
совое , производство учени
ческой ручки, но спрос на 
нее упал. Тогда карандаш- 
ники быстро перешли на 
производство дощечки для 
мороженого и палочки для 
карамели. Но вот снова па
дает опрос. На фабрике на
чинают производство при
щепок для белья, которые, 
кстати, завозят в нашу об
ласть из Горького. Освоен
ному ассортименту изделий 
и количеству намеченных к 
освоению товаров на каран
дашной фабрике могут поза
видовать коллективы многих 
предприятий. И объему в 
рублях —■ около миллиона 
— тоже.

Конечно, на этой фабрике 
своя специфика и большие 
отходы. Если заводы союз
ного подчинения, возможно,' 
не могут взять в качестве 
примера этот опыт, то дере

вообрабатывающие и лесо
заготовительные предприя
тия должны это сделать.

Комбинат «Томлес» %а 
выставке решил предста. 
вить себя лишь Тимирязев- 

, ским леспромхозом. Трест 
«Томлес древ» ограничился 
Кетским лесозаводом. Такое 
отношение этих двух круп
нейших организаций понят
но. Им просто нечего пока
зать. На 2,7 тысячи руб
лей произвел товаров на- 
■родного потребления в ян
варе-марте комбинат «Том- 
лес». Сувениры и деревян
ные предметы хозяйственно
го обихода, показанные на 
выставке Тимирязевским 
леспромхозом, никого не ос
тавили равнодушным, но их 
трудно купить, поскольку 
производство налажено в 
микроскопических масшта
бах. То же самое можно 
сказать и о лыжах Кетско- 
го лесозавода. Его коллек
тив даже наполовину не 
удовлетворяет потребности 
области. Лыжи завозятся 
из Перми, Ярославля, Тал
лина и других «соседних» 
городов. А сколько разных 
изделий из дерева завозит
ся извне в нашу десную об
ласть?

— 40. — сказала заме
ститель председателя обл
исполкома Д. А. Фролова, 
под чьим руководством бы
ла организована эта выстав
ка. ^  Причем, из некоторых 
областей, где и леса нет. 
Завозятся черенки для ло
пат, топорища, чертежные 
доски, дуги, телеги. Нужно 
прекратить такой завоз.

Действительно, до коих 
пор томичам получать изде
лия из дерева со стороны? 
Комбинат «Томлес», трест 
«Томлесдрев», Томский и 
Асиновский ДОКи — одно 
перечисление лесных и де. 
ревообрабатывающих орга
низаций займет целую стра
ницу. Но их коллективы де
монстрировали полное рав
нодушие к запросам населе
ния.

Знакомство с выставкой 
заставляет задуматься и о 
кооперации разных пред
приятий. Характерен такой 
пример. Фабрика «Сибиряч
ка» выставила изящные 
женские костюмы собствен
ного изготовления и импорт
ные. «У нас пуговицы пласт
массовые, — поясняла ди
ректор фабрики А. И. Бе
лянкина. — У них металли
ческие, с красивым .тисне
нием. Женщины восхищены 
подобными пуговицами. Они 
придают особый колорит ко
стюму. Подшипниковый за
вод вполне мог бы дать та
кие пуговицы. У . него есть 
отходы латуни». .Или еще 
пример. Одно из предприя
тий облместпрома предста
вило деревянное корыто для 
шинкования капусты. К не
му нужён специальный се
кач, который могут делать

инструментальщики. ' Таких 
связей, помогающих расши. 
рить производство товаров 
народного потребления, не 
хватает. Соседи часто не 
знают друг друга. Област
ное управление торговли 
должно стать посредником в 
установлении этих связей.

Справедливые нарекания 
посетителей выставки выз
вало качество некоторых из
делий и объем выпуска дру
гих. Аляповатые рыбки и 
статуэтки «Негритянка» 
Томского завода строитель
ных материалов, сувенир 
«Невеста и жених» фабрики 
детской игрушки, спец
одежда Колпашевского ком
бината бытового обслужива
ния, образцы Томской 
обувной фабрики и другие 
изделия отмечены как низ. 
кохудожественные, не отве
чающие запросам покупате
лей. В этом отношении вы
годно отличался стенд кон- 

■ структорского бюро обл
местпрома, на котором бы
ли прекрасные деревянные 
изделия. Нужно наладить 
их широкое производство'. 
22 вида хлебобулочных из
делий, от разнообразных ба
тонов до булочек, можно бы
ло видеть на выставке, а в 
булочных, даже Томска, не 
говоря о поселках и дерев
нях, — лишь несколько ви
дов.

«Больше высококачест
венных и разнообразных то
варов», — основная мысль 
многих высказываний, про
звучавших на выставке. 28 
предприятий и организаций 
участвовали в ней. 715 из
делий показали оии. Из них 
96 изделий будут освоены в 
этом году. Почти на 10 мил
лионов рублей вырос вы
пуск товаров народного по. 
требления с начала пяти
летки. Но среди критиче
ских замечаний посетителей 
заслуживает внимания та
кое: «5—6 предприятий на
ращивают темпы выпуска, 
остальные робко берутся за 
дело или топчутся на одном 
месте». Нельзя не прислу
шаться к этому замечанию. 
Выставка подвела итог про
шедшего года, когда намети
лись сдвиги, но большие 
производственные коллек
тивы, особенно заводы со. 
юзного подчинения, по- 
прежнему идут мелкими ша
гами вперед. Ширй- шаг — 
пожелание всех, кто видел 
эту выставку.

В последний день работы 
выставки с образцам1и това
ров народного потребления 
знакомились члены бюро об
ластного комитета партии. 
Прямо у стендов шел серь
езный и обстоятельный раз
говор с руководителями 
предприятий о расширении 
ассортимента, увеличении 
выпуска и улучшении каче
ства представленных изде
лий.

В. ЛАВРОВ.

П О  П Р О С Ь Б Е  Ч И Т А Т Е Л Е Й

И костюм 
станет нобым

я  отдала в химчистку пла
тье, но качеством чистки оста
лась не удовлетворена. Одно 
пятно на платье так и не ис
чезло. Мои знакомые в раз
говоре тоже приводили анало
гичные случаи, а на фабрике 
нам сказали, что при всем же
лании ничего сделать не мо
гут—пятно застарелое и уда
лить его уже невозможно.

Видимо, у работников хим
чистки тоже есть своя специ
фика работы. Рассказ специа
листа поможет многим избе
жать подобных неприятно
стей.

А. ОКЛАДНИКОВА, 
жительница г. Томска.

Предоставляем слово 
старшему мастеру фабрики 
химической чистки одежды 
В. Д. Томсону.

Начну издалека. В 1960 
году наша фабрика могла 
обработать не более 100 — 
105 килограммов одежды в 
смену. Сейчас коллектив 
предприятия выдает продук
ции в 14 раз больше.

Сейчас на фабрике вырос
ло немало хороших специа
листов. Мастерами своего 
дела стали- М. Ф. Лизунова, 
Н. Е. Шабаловская, Г. П. 
Козлова, В. В. Метлицкая, 
А. И. Гусельникова.

А теперь по существу воп
роса А. Окладниковой о спе
цифике технологии нашего 
производства. Да, не каж
дое пятно поддается бесслед
ному уничтожению. И в этом 
чаще всего виноваты сами 
заказчики. Нередко бывает 
так: залив костюм жиром, 
чернилами, вином, хозяин 
старается удалить пятна до
машними средствами. Дела
ет это неумело и в резуль
тате закрепляет пятно на 
одежде навечно. Мы в таких 
случаях ничем помочь не 
можем. Случайно испорчен
ные вещи приобретут перво
начальный вид. если они 
пройдут своевременно через 
руки наших опытных масте
ров.

Очень многие ткани и го
товые изделия содержат ис
кусственные волокна: кап
рон, лавсан, нитрон и аце
татную нить. Химчистку 
одежды из таких тканей 
нужно производить осторож
но. Стоит только костюм из 
лавсана прогладить горячим

утюгом, как растворяется 
лавсановая нить и появляет
ся желтое пятно, а на вещи 
из нитрона — красноватые 
полосы. После химчистки 
такое пятно в первом слу
чае становится белым, а во 
втором — розовым, и вещь 
к носке не пригодна.

Много одежды сейчас из
готовляется (особенно паль
то) на паралоне или на кле
евой шерстяной подкладке. 
Некоторые товарищи для 
выведения пятен с этих ве
щей пользуются растворите
лями. При этом верх пальто 
не портится, но химикат 
проникает на паралон или 
клеевую основу и постепен
но сжигает его. Вещь после 
этого к носке тоже не при
годна.

Иногда приносят вещи с 
чернильными пятнами мно
гонедельной и многомесяч
ной давности. Если чернила 
укрепились на ткани—снять 
пятна невозможно. В таких 
случаях мы предлагаем 
вещь перекрасить в такой 
цвет, который бы скрыл пят
на.

И еще один совет: не хра
ните грязную вещь. Грязь 
быстро разъедает волокна 
ткани. Вещи же, прошедшие 
химическую обработку, даже 
моль не берет.

Чтобы избежать неприят
ностей, о которых пишет 
А. Окладникова, рекомендую 
всем, кто обращается к намц 
за услугой, более внима
тельно прислушиваться к 
мнению работника приемно
го пункта. Большинство 
приемщиков — квалифици
рованные люди, имеющие 
практический навык.

С 1969 года мы ввели но
вый вид услуги —- можем 
принять вещи на дому по вы
зову заказчика и по его же
ланию доставить готовые ве
щи обратно. Разумеется, за 
дополнительную плату. 
Предпочтение оказываем ин
валидам, пенсионерам, жите
лям тех районов города, где 
нет вблизи наших приемных 
пунктов.

В. ТОМСОН.
старший мастер фабрики
химчистки и крашения 

одежды № 1.

В МИНИСТЕРСТВЕ 
ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ СССР

С 30 января по 18 февра
ля и с 3 по 21 марта 1970 
грда в Москве между совет. 
с%рй делегацией во главе с 
министром иностранных дел 
СССР' А. А. Громыко и де
легацией ФРГ, во главе со 
статс-секретарём Э. Баром 
имел место обмен мнениями 
по вопросам, связанным с 
намерением сторон заклю
чить соглашение об отказе 
от применения силы между 
Федеративной Республикой 
Германии и Союзом Совет
ских Социалистических Рес
публик.

Обе делегации доложат 
св^им правительствам о ре
зультатах обмена мнениями 
с тем, чтобы они приняли 
решение, каким образом об
суждение указанных вопро
сов будет продолжено даль
ше в интересах достижения 
разрядки напряженности на 
основе существующего в 
Европе действительного по
ложения.

«СВЕРЯЯ ЖИЗНЬ 
ПО ИЛЬИЧУ»

в Томске проходит город
ская научно-практическая
конференция «Воспитание
учащ ихся на примере ж изни и 
деятельности В. И. Ленина». В 
зале областного драматическо
го театра собрались учителя 
том ских школ, представители 
вузов города, учреждений. 
Среди участников — >*ости из 
Барнаула, Кызыла, Прокопьев
ска, Омска.

Значение ленинского при
мера для воспитания ш коль
ников негСреходяще — таков  
лейтмотив доклада заведую
щей гороно 3. Г. Барашевой. 
,С докладами выступили т а к 
ж е  ученые города — старший  
преподаватель ТГУ Л. Г. Сара
товский и кандидат философ
ских наук 3. А. Сафронова,

Об опыте изучения ленин
ских работ на уроках истории 
и ленинских уроках, о роли 
ленинских комнат в учебно- 
воспитательной работе, о про
фессиональной ориентации
школьников рассказали учи
теля К. М. Лисицына, Г. Е. 
Леваш кина, Ю. М. Грайф и 
другие.

Сегодня конференция закан 
чивает работу. В заключение 
ее участники познакомятся с 
историческими памятными
местами Томска, с лучшими  
шнольными музеями.

В. М О КРУШ ИН.

О О В И Ж Е Н И Я

И Н Т Е Р В Ь Ю  В.  Б И Л Я К А
ПРАГА, 21 марта. 

(ТАСС). Газета «Руде пра
во» публикует сегодня ин
тервью члена Президиума, 
секретаря ЦК КПЧ В. Биля- 
ка. Он заявил, что сегодня 
самым главным как для 
партии, так и для всего об
щества является то, что 
Коммунистическая партия 
Чехословакии нашла выход 
из политического кризиса. 
В. Биляк сказал, что Прези
диум ЦК КПЧ подтвердил 
исключение из партии пред, 
ставителей ревизионистского 
крыла в бывшем Президиу

ме и в ЦК КПЧ. Из партии 
исключены бывшие члены 
Президиума - и секретари ЦК 
И. Смрковский, Ф. Кригель, 
И. Шпачек, И. Борувка, 
3. Млынарж, В. Славик, 
Б. Шимон. Среди исключен
ных членов ЦК — Ф. Вод- 
слонь, М. Микова, 3. Вокро- 
углицкий, М. Фишерова и 
целый ряд других предста
вителей правых в ЦК.

Касаясь значения январ. 
ского пленума ЦК, В. Биляк 
подчеркнул, что целью пле
нума было восстановление 
ленинских норм в жизни

партии и обществе. Поэто
му, сказал он, не могло 
быть и речи об ослаблении 
руководящей роли партии в 
послеянварском развитии, 
об изменениях внешней по
литики Чехословакии и ос-, 
лаблении дружбы с СССР. 
Все это пришло как искаже
ние принципов января уже 
позднее, после того как мно. 
гиа руководящие посты в 
партии захватили, восполь
зовавшись слабоволием
А. Дубчека, ревизионист
ские и правооппортуннсти- 
ческие элементы.

М И Р  З А  Н Е Д Е Л Ю

ЗАЯВЛЕНИЕ И. ГАНДИ
ДЕЛИ, 23 марта. (ТАСС). 

Премьер-министр Индира 
Г’анди предостерегла между
народные нефтяные компа
нии от попыток оказывать 
«экономическое и поли-Лгче- 
сное давление» на индий, 
ское правительство. Она 
подчеркнула необходимость 
добиваться самообеспечения 
Индией своих потребностей 
в нефти, сообщает агентство 
ПТИ.

Индира Ганди выступила 
с заявлением на церемонии 
торжественной закладки

нефтяной скважины , на бе
реговом шельфе Камбайско- 
го залива.

Индира Ганди разоблачи
ла неблаговидную пози
цию иностранных нефтяных 
компаний,, которые пыта
лись доказать, что на терри. 
тории Индии нет нефти.

Премьер-министр г-жа 
Индира Ганди поблагодари
ла Советский Союз за оказа
ние Индии помощи в разви
тии нефтяной промышленно
сти в государственном сек. 
торе.

США: Еще одно убийство
НЬЮ -ЙОРК, 23 марта. 

(ТАСС). Руководитель комис
сии по гражданским правам 
штата Мичиган Бартон Гордин 
был найден мертвым в своем 
гараже в Детройте. По сообще
нию полиции, он был убит 
несколькими выстрелами в 
спину.

Причина убийства Бартона 
Гордина остается невыяснен
ной, но, несомненно, что кое- 
кому были неугодны его от
кровенные заявления, в ча
стности, публичное выступле
ние, в котором он отклонил  
обвинения полиции, предъяв
ленные одному из его сотруд
ников.

В главном городе Сицилии 
— Палермо с большим успе
хом прошла «Неделя Совет
ского Союза», организованная  
по инициативе Общества 
«Италия — СССР» в честь 
100-летия со дня рождения  
В. И. Ленина

Были открыты фотовыстав
ка, посвященная ж изни  и дея
тельности вождя революции и 
достижениям советского наро-. 
да, выставка-продажа произ
ведений В. И. Ленина, грам
пластинок с записями его вы

ступлении, кн иг советских 
писателей, изделий народного 
творчества.

НА СНИМКЕ: продажа совет
ских кн иг и грампластинок.

Ф ото Ю. Л оп ати н а.
(Ф отохрон и ка ТАСС).

Встреча S Эрфурте

■  На юге Германской Демо
кратической ■ Республики в 

городе Эрфурте 19 марта со
стоялась первая встреча глав 
правительств двух германских 
государств, которая, можно 
без преувеличения сказать, 
привлекла к себе внимание 
всего мира.

На этой встрече Председа
тель Совета Министров ГДР 
Вилли Штоф предложил об
судить ряд важных принципи
альных вопросов, в том числе 
об установлении нормальных 
равноправных отношений меж
ду ГДР и ФРГ на основе меж
дународного права.

Канцлер ФРГ, фактически 
не дав на встрече в Эрфурте 
ответа на предложения ГДР, 
предложил встретиться для 
новой беседы 21 мая 1970 года 
в Касселе (ФРГ). Это предло
жение было принято.

Сейчас, разумеется, трудно 
предугадать, к каким конкрет
ным результатам приведут 
дальнейшие переговоры. Одна-, 
ко уже сам факт встречи в 
Эрфурте, состоявшейся по 
инициативе ГДР, означает 
важное достижение ее миро
любивой политики, направлен
ной на улучшение взаимоотно
шений между двумя герман
скими государствами, на ослаб
ление напряженности в Евро
пе.
. Ведь общеизвестно, что на 

протяжений двух десятилетий 
правящие круги Западной Гер
мании пытались игнорировать 
само существование ГДР, ут
верждая, будто одна лишь 
ФРГ имеет право представлять 
весь германский народ. Пороч
ность и несостоятельность та
кой политики с каждым годом 
становились все более очевид
ными. СДР в настоящее время 
входит в число десяти наибо
лее развитых промышленных 
государств мира. Неуклонно 
растет ее авторитет на между
народной арене. Она является 
членом 250 международных 
организаций, ведет торговлю со 
110 странами. Только за по
следний год ГДР установила 
дипломатические отношения с 
8 государствами Азии и Аф
рики. В этих условиях и даль
ше делать вид, будто герман
ского рабоче-крестьянского го
сударства «не существует», 
боннским политикам стало все 
труднее. Такой твердолобый 
политический курс явился, как 
известно, одной из главных 
причин поражения на прошло

годних парламентских выбо

рах партии ХДС/ХСС, пред
ставляющей наиболее реакци
онные силы западногерманской 
буржуазии. И, наоборот, обе
щания проводить более реали
стическую политику в отноше
нии ГДР и других социалисти
ческих стран способствовали 
приходу к власти нынешней 
правительственной коалиция, 
возглавляемой социал-демокра
том В. Брандтом.

Согласие В. Брандта на 
встречу в Эрфурте и предло
жение продолжить беседы с 
главой правительства ГДР 
В. Штофом в Касселе несом
ненно являются ответом на 
требования широкой общест
венности Западной Германии. 
Выдвинутый правительством 
ГДР проект договора об уста
новлении равноправных отно
шений между ГДР и ФРГ дает 
боннскому правительству ши
рокие возможности для прове
дения нового политического 
курса, отвечающего реальному 
положению вещей, миролюби
вым чаяниям народов. Буду
щее покажет, использует ли 
нынешнее правительство ФРГ 
эти возможности.

Опять Ц РУ

■  -Мировая общественность с 
тревогой следит за послед

ними событиями в Юго-Восточ
ной Азии. За истекшую неделю 
в этом напряженном районе 
земногР шара' Пентагон и цент
ральное разведывательное уп
равление США резко усилили 
агрессивную подрывную дея
тельность против двух сосед
них с Вьетнамом стран — Лао
са и,Камбоджи. Их цель явно 
состоит в том, чтобы нанести 
удар по национальным пат
риотическим силам, растоптать 
нейтралитет этих стран и соз
дать новый плацдарм для эска
лации агрессии.

Особенно бурно события 
развертывались в Камбодже. 
16 марта в столице страны 
Пномпене правые элементы 
спровоцировали высг/пления 
против главы государства Но
родома Сианука и организова
ли нападения на здание по
сольства ДРВ в Пномпене. Но
родом Сианук решительно осу
дил происки реакции. Он пре
дупредил, что их цель состоит 
в том, чтобы изменить полити
ческую ориентацию Камбод
жи.

Однако, подстрекаемые из
вне, правые усилили свою под
рывную деятельность. С утра 
18 марта они сумели устано

вить контроль над средствами 
связи. Были закрыты все аэро
порты страны, и на несколько 
часов Камбоджа оказалась от
резанной от остального мира. 
По радио Пномпеня было пере
дано сообщение, что фактичес
кая власть в стране находится 
в руках председателя Совета 
министров генерала Лон Нола 
и его заместителя принца Си- 
рик-Матака.

Эти два государственных 
деятеля Камбоджи известны в 
стране как представители сил, 
оспаривающих у Сианука ру
ководство страной. Опираясь 
на поддержку буржуазии и 
части офицерства, эти силы 
давно выступают за свертыва
ние государственного сектора в 
национальной экономике, за 
сближение с западным капита
лом. Как подчеркивает сейчас 
иностранная печать, американ
ская агентура стремится ис
пользовать в своих целях на
личие таких тенденций.

Причастности ЦРУ к собы
тиям в Камбодже не скрывает 
и американская печать. Сай- 
гонский корреспондент газеты 
«Чикаго дейли ньюс» прямо 
пишет, что «ЦРУ сыграло оп
ределенную роль в событиях 
в Камбодже». Об этом же за
явили американские сенаторы 
Фулбрайт и Макговерн.

Советский Союз решительно 
выступает против вмешательст
ва Соединенных Штатов в де
ла стран Юго-Востючной Азии. 
Об этом еще раз было заявле
но в опубликованном на этой 
неделе письме Председателя 
Совета Министров СССР А. Н. 
Косыгина в связи с обострени
ем обстановки в Лаосе. Вме-. 
шательства США в дела стран 
Юго-Восточной Азии должны 
быть прекращены. В этом за
лог обеспечения мира, безопас- 
ностн и независимости народов 
этого района земного шара.

Пропаганда и 
действительность

■  Американская печать со
общила, что решение Бе
лого дома по нашумевшему 

вопросу о предоставлении Из
раилю дополнительной партии 
военных самолетов будет объ
явлено в начале будущей не
дели. Судя по этим сообщени
ям, помощники президента 
США заняты сейчас поисками 
таких формулировок, которые, 
с одной стороны, убедили бы 
Тель-Авив в том, что Соеди

ненные Штаты не ослабят под
держку Израиля, и которые в 
то же время можно было бы 
представить мировой общест
венности как отказ поставлять 
агрессору наступательное ору
жие. Некоторые американские 
газеты уже кричат-о «морато
рии», то есть «отсрочке», на 
поставки оружия Израилю. 
Трубадур Пентагона Джозеф 
Олсоп публикует одну статью 
за другой, в которых утверж
дает, будто принятое, но еще 
не объявленное решение Ник
сона оставляет Израиль «без
защитным». Если верить этим 
причитаниям, то израильским 
генералам остается только от
правиться в Иерусалим к Сте
не плача и уповать на помощь 
всевышнего.

Но все это — дешевый про
пагандистский фарс. Речь по 
существу идет совсем не о том, 
будут ли США поставлять са
молеты Израилю или нет. На 
основании прежних контрактов 
Израиль получает из США все 
необходимое ему оружие, в 
том числе и истребители-бом
бардировщики «Фантом», кото
рые совершают налеты на глу
бинные районы Египта. И, как 
подчеркивали сами американ
цы, Тель-Авив и впредь будет 
получать эти самолеты в ко
личестве, более чем достаточ
ном для возмещения израиль»,- 
ских потерь.

Но Даяиу и компании этого 
мало. Израиль потребовал у 
Вашингтона предоставить ему 
в будущем году на льготных 
условиях дополнительную 
партию самолетов — 50 «Фан
томов», 100 истребителей 
«Скайхок» н большое число тя
желых вертолетов. Весь вопрос 
заключается теперь в том, при
нимать ли решение об этих до
полнительных поставках сейчас 
или позднее, в более благо- 
приятный для Белого дома мо
мент.

Подлинный мир на Ближнем 
Востоке может быть достигнут 
только на основе выполнения 
резолюции Совета Безопасно
сти от 22 ноября 1967 г., тре
бующей вывода израильских 
войск со всех захваченных тер
риторий. В официальных же 
заявлениях Вашингтона отсут
ствует даже упоминание об 
этой резолюции, что' может 
быть расценено израильскими 
экстремистами только как 
прямое поощрение их захват
нических устремлений.

А. РАЧКОВ,
Г. ШИШКИН,

Л. ВЕЛИЧАНСКИИ,
Г. СКОБЕЛЕВ.

(ТАСС).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



л

КРАСНОЕ ЗНАМЯ 24 марта 1970 года

Сначала я решил, что ме
ня разыг?рывают, подсовывая 
под видом письма в редак
цию шуторное сочинение ко
го-нибудь i из молодых жур
налистов. Однако, прочитав 
и подансь, и обратный ад
рес, , и карточку регистра
ции, (я понял, что товари
щам» вовсе не до шуток. Бо
лее того, кодда я сказал, 
что все это пройденный 
этап и для ответа на вопро
сы автора письма достаточ
но просмотреть подшивку 
«Известий» или «Комсо
мольской правды», мне воз
разили: «Ответить легко.
Только ты сначала скажи, 
почему вообще такие письма 
приходят в редакцию? Что, 
наши корре»С1понденты газет 
не читают?»

Не знаю, читает ли автор 
упомянутого письма това
рищ П. статьи, в которых 
уже давно поставлены все 
точки над «и». Вопрос о ши
рине брюк и длине юбок, 
форме причесок и цвете во
лос в наше время не рас
сматривается «с позиции си
лы». Всякий мало-мальски 
грамотный человек может 
объяснить вам, что «быть 
можно дельным человеком 
и думать о красе ногтей» 
или что «в человеке все 
должно быть прекрасно: и
лицо и одежда, и душа, и 
мысли»; причем, йсли надо, 
то акцент, будет на слове 
«одежда», а если надо, то и 
на «мысли». Во всяком слу
чае, доказывать сейчас, что 
«модно»;— это вовсе не 
синоним «легкомысленно» 
или «аморально», что «мод
но» и «современно» никак 
не противоречит устоям на
шего общества, — крайне 
неблагодарная задача.

И все же! «Я бы ни за 
что так не вырядилась...», 
«Как ты смеешь носить та
кую юбку... такие брюки... 
такую бороду?..» «Предла
гаю не пускать на занятия в 
вузы студенток в юбках, ко
роче, чем...» И, как венец 
всему —письма, вроде пись
ма тов. П., ставящего вопрос 
ребром: «Можно ли законом 
установить единую моду и 
законом же ее оберегать?» 
А почему, собственно, нель
зя? Конечно, можно. Учи
телям — одну форму, вра
чам — другую, дошкольни
кам — одну прическу, млад
шим школьникам — другую, 
детям до шестнадцати лет... 
Впрочем, хорошо известно, 
что в кино из этого пока 
ничего не получается. Есть 
телевидение, идущее на
встречу юным правонаруши
телям («Мама, я буду смот
реть, а когда они целоваться 
станут, глаза, закрою?»). Из
дать закон можно, прецеден
ты были, только вот нужно 
ли?

Неловко даже и говорить 
об этом — до того непро- 
стительньш анахронизмом 
стали сердитые (да и несер
дитые тоже) выступления 
против моды, некоторых ее 
странностей и вроде бы не
ожиданных вывертов.

Неловко, но есть все же 
несколько «но», на двух из 
которых, видимо, стоит оста
новиться. Первое. Да, атаки 
на моду — дело прошлого. 
Но почему вместе с прекра
щением бессмысленных на
падок на широкие или узкие 
штаны в школах и вузах 
практически прекратилось 
воздействие на формирова
ние вкуса вообще? Почему 
после длительного периода 
железных требований • к 
школьным косичкам, фарту
кам и прочим обязательным 
атрибутам прилежного ре
бенка пришло время, когда 
в школу можно прийти в 
любом виде? Причем, как 
одетым по моде, так и оде-

Н а темы  
в о с п и т а н и я

опытного руководителя? 
Так, наверное, получилось и 
с теми тремя девушками, о 
которьЬс пишет тов. П. Ни
как они не" решались сесть в 
поезд: неловко было подни
маться по ступенькам ваго
на в своих мини-юбочках 
впереди мужчин, пришлось 
всех переждать. Так ведь не 
мини-юбки плохи, а то пло
хо, что девушки не понима
ют, как, следуя моде, жела
тельно одеться в дорогу.

Мне скажут — чего ло
миться в открытую дверь? 
Есть родители, они и обяза
ны научить детей элементар
ным правилам поведения в 
обществе, умению держать
ся, манерам, вкусу и про-

ным, модным, современным, 
подтянутым, . аккуратным. 
Естественно, что такая си
стема должна быть и в ву
зе. Но — чего нет, того 
нет. Приходится говорить не 
то.дько об отсутствии систе
мы работы, а просто об от
сутствии такой работы. Ведь 
несколькими абзацами в 
лекциях по педагогике и на
путственными словами пе
ред выходом на педагогиче
скую практику тут не отде
лаешься!

К сожалению, именно в 
пединституте можно уви
деть, пусть не слишком, но 
все же часто, удивительные 
образчики не экстравагант
ности, это еще куда ни

М О Д А  
НАВЫВОРОТ

тым неряшливо, как с мод
ной прической, так и непри- 
чесаниым и непостркжен- 
ным вовсе? Небритый сту
дент (я не о пресловутой бо
роде пишу сейчас), то есть 
студент элементарно невос
питанный, может неделями 
ходить в вуз и не получить 
ни от кого ни совета, ни за
мечания, ни, не дай бог, тре
бования привести себя в при
личный вид. Боимся, что 
ли? Чего? Противоречия с 
модой и «духом времени»? 
Но мода никогда и нигде не 
пропагандировала неопрят
ности и неряшливости, а 
время наше требует именно 
подтянутости, точности, чет
кости и аккуратности во 
воем.

В «доброе старое время», 
о котором с таким сожале
нием пишет тов. П., в шко
лах и вузах велась довольно 
активная «антикосметиче- 
ская» деятельность. Ныне 
трубачи протрубили отбой. 
И что же? Девушки стара
тельно красятся. Да, это де
ло вкуса — красься, если 
это тебе к лицу и нравится. 
Но ведь на деле-то многим и 
не к лицу и не нравится. 
Уж давно это и немодно и в 
таком ко-чичестве краску на 
веки никто не кладет, а она, 
бедня)кка, все еще штука
турится под кинокрасавицу 
из увиденного ею десять 
лет назад заграничного жур
нала. Никто и нигде ей ни
чего не посоветует. Многих 
выручают женская интуиция 
и врожденное чувство меры, 
но ведь многие, к сожале
нию, лишены .этих качеств.

А  что касается подрост
ков, то тут вообще внеш
ность — запретная тема для 
разговора. Что тебе идет, 
что не идет, что хорошо, что 
плохо •— догадайся сам. А 
все ли могут догадаться без 
хорошего, тактичного и

чим качествам, из которых 
складывается внешняя куль
тура человека, так же, как 
обязаны они воспитать и 
внутреннюю культуру сво
его ребенка. Но вовсе не со
бираясь отрицать роли роди
телей в воспитании, особен
но в воспитании внутренних 
качеств подростка, формиро
вании характера, категори
чески возражаю против пе
реоценки возможностей
семьи в воспитании критиче
ского отношения подростка 
к своей внешности, костюму, 
прическе и т. д. Во-первых, 
именно в этом прежде все
го проявляются подража
тельность, своеобразный 
коллективизм в дурном 
смысле слова, а влияние ок
ружающих, часто далеко не 
самое лучшее, в этих вопро
сах гораздо сильнее влия
ния самой здоровой семьи. 
Во-вторых, и это главное, 
далеко не все родители са
ми обладают необходимым 
минимумом познаний в эсте
тике и очень часто основ
ным критерием считают мо
ды и вкусы своего детства, 
точнее, даже не моды и вку
сы, а воспоминания о них, 
тщательно очищенные от 
всякого рода издержек и из
лишеств, споров с собствен
ными родителями и дебатов, 
напоминающих нынешние.

Короче говоря, если тов. 
П. считает, что дело не сов
сем нормально (и в этом 
трудно с ним не согласить
ся), нужны какие-то меры 
по улучшению дела, то пре
тензии все-таки, в первую 
очередь, пожалуй, надо 
предъявить воспитателям, 
начав со школы. Школа дол
жна иметь систему работы 
по воспитанию у учащихся 
хорошего вкуса, чувства 
меры, уменья следить за 
своей внешностью, уменья 
выглядеть всегда элегант-

шло, а именно безвкусицы, 
вульгарности, пошлости, ме
щанства, которые их носи
тели скоро передадут в шко
лу. Не стоит ли задуматься 
над этими вопросами, заду
маться серьезно, без аврала 
и кампании, вузовскому 
комсомолу и профсоюзной 
организации, кафедрам педа
гогики, специалистам, чита
ющим этику и эстетику, да 
и руководству вуза?

Мы надеемся на журналы 
мод, но большинство из них 
пропагандирует лишь саму 
моду, а не воспитывает от
ношение к ней. Приятное 
исключение составляет жур
нал таллинского Дома моде
лей «Силуэт», из номера в 
номер публикуюнщй очень 
выдержанные, с настоящим 
знанием дела написанные 
статьи, в которых настойчи
во проводится вполне опре
деленная линия — разумное 
отношение к моде с учетом 
возраста, общественного по
ложения, профессии, инди
видуальных особенностей. И 
многие о нем знают — по
пробуйте на него подписать
ся!

Очень мало в этом отно
шении делает студия теле
видения. Ведь демонстрация 
мод, которую она врюмя от 
времени проводит,—это де
монстрация мод вообще, без 
или почти без адреса, а не 
воспитание вкуса. К тому 
ж е ' телевидение воспиты
вает не этими передачами. 
Есть более сильные формы 
воздействия, начиная хотя 
бы от костюма и прически 
дикторов, участников раз
личных передач и т. д. Но 
это уже тема особого разго
вора.

Итак, первое «но». Да, 
есть выверты моды, есть

неряшливость, есть безвку
сица, но мы, поняв, что 

. «спорить с веком» бессмыс
ленно, забросили и воспита
ние вкуса вообще, в резуль
тате образовался «эстети
ческий вакуум».

Второе «но» —■ хуже. 
Конечно, письмо тов. П. 
продиктовано самыми луч
шими побуждениями, стрем
лением видеть нашу моло
дежь лучшей. Только поче
му оно написано столь рез
ко, почему его тон почти 
неприличен? Почему, как 
только дело доходит до вне
шнего вида, мы становимся 
совершенно нетерпимыми?

. Почему, если уж в кои веки 
делаются замечания по по-, 
воду одежды, прически, 
косметики, то почти всегда 
принародно, громогласно и 
в форме, если не оскорби
тельной, то граничащей с 
нею? Вообще-то понятно: 
ведь там, где не хватает ар
гументов. употребляется си
ла, а в воспитании вкусов 
нам, воспитателям, прежде 
всего, не хватает собствен
ного вкуса, главного аргу
мента в этом деле. Именно 
в этой части воспитатель
ной работы вдруг забывают
ся все педагогические ре
комендации, забываются за
коны психологии, а обыкно
венная подростковая «ерши
стость» родителями и педа
гогами воспринимается чуть 
ли не как признак мораль
ного разложения.

Если юноша на занятиях, 
скажем, по философии, про
демонстрирует неверное по
жимание законов марксист
ской диалектики, то его по
правят, преподаватель орга
низует дискуссию, привле
чет на помощь других сту
дентов, человека убедят в 
его неправоте, докажут ему 
истинность того или иного 
положения. Никто не взду
мает всерьез обвинять оши
бающегося в мелкобуржуаз
ном уклоне и устанавливать 
причинные связи ошибки 
студента с влиянием чуждой 
нам идеологии, хотя, между 
прочим, эти связи есть и за
бывать о  них не следует. Но 
если тот же юноша совер
шит ошибку куда меньшую, 
но относящуюся к области 
внепюй?: проявлений этой
самой мелкобуржуазной мо
рали,, то тут уж, будьте уве
рены, все ярльши будут на
клеены немедленно.

Короче говоря — не при
мирение, но и не ханже
ство, не злость от бессилия, 
а тактичное, вдумчивое, за
ботливое отношение к каж
дому человеку, продикто
ванное искренним стремле
нием приблизить его к идеа
лу; каким для нас является 
член коммунистического об
щества, сочетающий в себе 
духовное богатство, мораль
ную чистоту и физическое 
совершенство.

П. ЛЬВОВ.

С П О Р Т  »  С П О Р Т  •  С П О Р Т

К  100  -летию СО А Н  Я  Р О Ж А Е Н И Я  В. И.  Л Е Н И Н А
На экранах Томска и об. 

ласти идет тематический 
показ художественных, хро
никально - документальных 
и научно-популярных филь
мов под девизом «ИДЕИ
ЛЕНИНА ЖИВУТ И ПО
БЕЖДАЮТ».

Приглашаем зрителей по
смотреть новые хроникаль
но-документальные фильмы:

«ПОЕЗД В 
РЕВОЛЮЦИЮ»

Про'иэводство Централь
ной студии документальных 
фильмов.

Шел 1917 год. В России 
свершилась Февральская 
революция. В. И. Ленину, 
который в это время оказал
ся в Швейцарии, надо было 
срочно возвращаться в Рос
сию, но ни одна из стран, 
ее союзниц по империали
стической войне, не пропу
скала его через свою терри

торию: ведь Ленин — ярый 
противник «войны до побед- 
HOiro конца», он требовал 
мира, в котором так нужда
лись измученные войной на
роды.

Революционная Россия 
ждала своего вождя. Только 
более чем через месяц уда
лось организовать транзит
ный проезд через Германию 
и Швецию в Россию. Вот 
это нелегкое возвращение 
Ленина и его соратников из 
швейцарской эмиграции в 
апреле 1917 г. и стало те
мой фильма «Поезд в рево
люцию».

Фильм удостоен приза 
«Золотой голубь» на XII 
международном кинофести
вале в Лейпциге.

«ЛЕНИН. СТРАНИЦЫ 
БИОГРАФИИ»

Останавливаясь лишь на 
важнейших этапах титаниче
ской работы В. И. Ленина,

авторы фильма создают це
лостное представление об 
Ильиче как великом рево
люционере, выдающемся 
партийном, государственном 
и общественном деятеле, са
мом простом и человечном 
человеке.

В картине семь страниц. 
Первая рассказывает о дет
ских и юношеских годах 
Владимира Ульянова.

Тому, как Ленин стал 
признанным руководителем 
русских марксистов, посвя
щена вторая страница.

Третья страница имеет 
символическое название — 
«Из искры возгорится пла
мя». Эта страница показы
вает. как образовалась и 
как произошел раскол Рос
сийской социал-демократи. 
ческой партии на большеви
ков и меньшевиков.

Четвертая страница — о 
десяти тяжелых годах эми
грации вплоть до весны

1917 г. На экране — Же
нева, Лондон, Париж, Пра
га, Краков, где жил Ленин 
эти годы.

Пятая страница, включая 
богатейший документальный 
материал, показывает Петро
град в феврале и июле 1917 
года. Смольный, крейсер 
«Аврора», штурм Зимнего 
дворца.

Шестая страница посвя
щена деятельности Влади
мира Ильича Ленина как 
руководителя Советского 
государства. С экрана зву
чит голос Ленина.

Ленин не дожил до того 
времени, чтобы воочию убе
диться, как торжествуют его 
идеи. Последняя — седьмая 
— страница посвящена осу
ществлению бессмертных 
ленинских идей.

Томская областная кон
тора по прокату кино
фильмов.

Н А  Г О Л У Б О М  Э К Р А Н Е
ВТОРНИК, 24 марта

19.00. У вас каникулы! «Со 
школьного смотра». Фильм 
«Четыре танкиста и собака».
2- я серия. 20.35. «Ильич в вос
пом инаниях -соврем енников». 
20.50. Фильм «Час вступле
ния». 21.00. Клуб деловы х  
встреч. Почему невесел  ново
сел? 21.40. Новости. 21.55. 
«Чир-Унвд». Телевизионный  
фильм. 22.10. «Добрым людям  
на загляденье..» (Заметки о  
прикладном' искусстве народов  
Сибири и Севера).

МОСКВА.
22.30. Чемпионат мира по 

хоккёю . ГДР — СССР. 2-й и
3- й периоды . П ередача из
Ш веции. В переры ве — «Ново
сти». 00.15 По материалам  
пи'сьма ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ об экономии и бер еж 
ливости. 00.30. «Время», Инфор
мационная программ а. 01.00. 
Г. Ж уковский. «Ж ена солда
та». П ремьера телевизионного  
м узы кального спектакля.

01.30. П ервенство мира по 
хоккею . ЧССР— Ш веция. П ере
дача из Ш веции.

СРЕДА, 25 марта
19.00. У вас каникулы!

Фильм «Четыре танкиста и со 
бака». 3-я серия. 19.50. Моло
деж н ая  программ а «Факел». 
20.50 К 100-летию со  дня р ож 
дения В. И. Ленина. «Летопись  
полувека. Год 1960-й». 21-40.
Новости.

МОСКВА
22.00. Чемпионат мира по 

хоккею . Польша — СССР. Пе
редача и з Ш веции. В переры 
вах — «Новости».

ЧЕТВЕРГ, 26 марта
19.00. Спектакль Новосибир

ского государственного драм а
тического театра «Красный  
ф акел» «Варвары». Пьеса 
А. М. Горького. 22.00. Н аучно
познавательны й фильм «Все 
дни такие». 22.10. Новости. 
22.25. Город, в котором мы ж и
вем.

ПЯТНИЦА, 27 марта
19.00. Языком, правды. 19.20. 

У вас каникулы! «Любителям

природы». Фильм' «Четыре 
танкиста и собака». 4-я серия. 
20.45. «Показываем сельское  
сам одеятельное искусство». 
Передача вторая. 21.25. При
глаш аем к ' новом у филВму. 
22.05. Новости. 22.20. Литера- ‘ 
турны й концерт. .

МОСКВА
23.00. Чемпионат: мира по

хоккею. СССР — ЧССР. П ере
дача из Ш веции. В переры вах  
— «Новости».

СУББОТА, 28 марта
17.00. Вам, малыши! Фильмы 

«Кит и кот» и ■ «Укротитель 
зверей». 17.20. Для вас, стар
шеклассники! «П аруса ' ю но
сти». Фильм «Четыре танки
ста и собака». 5-я серия. 19.10. 
Мир за  неделю . 19.30. Новая 
кинохроника. 19.40. «Курс на 
мирное строительство». (К 
50-летию IX съ езд а  РКП(б)). 
19.55. «Биография моей р ес
публики». Фильм. 1-я серия — 
«Начало пути».

МОСКВА
20.45. Чемпионат СССР по

ф утболу.' «Динамо» (Тбилиси) 
— «Спартак»-^ (Москва).

ТОМСК
21.30. На Л енинской тр у

довой вахте. Первая заповедь  
приборостроителей. 21.45. Х у
дож ественны й фильм «Стюар
десса» . 22.20. «Песня летит по 
свету».

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 29 марта
17.00. Вам, малыши! Фильмы  

«Кружка молока» и «Как слон  
боялся прививок». ■ 17.20. У 
вас каникулы! «Полочка-чита- 
лочка». Фильм «Четыре тан
киста и  собака», 6-я и 7-я с е 
рии. 19.25. По больш ом у сч е
ту. 20.10. «Биография мрей  
республики». Фильм. 2-я се 
рия — «В л есах  новостроек». 
20.55. Для вас, друзья! Кон
церт по заявкам телезрите
лей.

МОСКВА
21.30. Клуб кинопутеш ест- 

венннков. По У збекистану.
ТОМСК

22.30. Ш ахматы.

Н А Ч А Л С Я  
В Т О Р О Й  К Р У Г

СТОКГОЛЬМ, 23 марта. 
(Спец. корр. ТАСС). В воскре
сенье матчем сборных Чехо
словакии и Польши начался 
второй кр у г чемпионата мира 
по хоккею . Чехословацкая  
команда без труда добыла два 
очка — 10:2 (5:0, .2:2, 3:0). Две 
шайбы у победителей забро
сил М артинец, заменивший  
уехавш его домой из-за трав
мы Черны. Два гола забил 
та кж е  и капитан сборной Че
хословакии И. Хо^ик. По од
ной шайбе забросили Я. Хо- 
лик, Сухи, Недомански, Поспи- 
шил, Хаас и Ш евчик. Недо
мански сделал три голевых 
передачи, а Сухи — две. Они 
набрали по тринадцать очков 
и возглавляют список самых 
результативных хоккеистов. 
Два ответных гола провел 
польский нападаю щ ий Ба- 
чиньски.

Во втором матче сборная 
Ш веции выиграла у хо ккеи 
стов ГДР -  6:2 (1:1, 3:1, 2:0). 
Вначале игра очень трудно да
валась хозяевам поля, но с се
редины второго периода их 
преимущество было подавляю
щим. Шайбы забросили: у 
шведов — Нильссон — две, 
Линдберг, С. Карлссон, Лунд- 
стрем, Хедберг. У  ГДР — Пе
терс и Плотна.

С С С Р -
Ф И Н Л Я Н Д И Я -
1 6 : 1
СТОКГОЛЬМ, 22 марта. 

(ТАСС). Хоккеисты  сборной 
СССР в матче второго круга  
чемпионата мира победили се
годня команду Ф инляндии с 
рекордным счетом 16:1 (5:0, 
8:0, 3:1).

ВЕСТИ С ЮГА
Команда «Томлес» принима

ет участие в групповом тур
нире на приз Узбекского рес
публиканского комитета по 
ф изкультуре и спорту. У  нее 
пять соперников — футболи
сты «Политотдела» (Таш кент
ская область), «М еталлурга» 
(Ч им кент), «Луча» (Владиво
сток), «Иртыша» (Омск) и тор
педовцы из Тольятти.

Томичи у ж е  сыграли два 
матча с ничейным результа
том: 0:0 с «Политотделом» и 
2:2 с «Лучом».

М. МИРОНОВ.

I . I

Прошло лично.командное первенство ДСО «Спартак» 
по лыжным гонкам. На десятикилометровой дистанции 
победил представитель трамвайно-троллейбусного управ
ления Н. Городищев. У женщин на пятикилометровой 
дистанции лучшей была спортсменка из Колпашева 
Л. Саслапарова. В мужской эстафете успеха добилась 
команда обкома профсоюза местной промышленности. S 

НА СНИМКЕ: один из сильнейших гонщиков этой /  
команды Александр Кусков ведет гонку на последнем " 
этапе эстафеты. Фото- А. Врендюкова.

ЧЕМПИОНАТ СТРАНЫ ПО ФПБОЛУ
Очередные 

та СССР по 
чились так: 
жоникидзе) - 
нинград) — 
(Кутаиси) — 
Дону) — 0:1,

матчи чемпиона- 
футболу закон- 

«Спартак» (Орд- 
«Зенит» (Ле- 

2:2, «Торпедо» 
СКА (Ростов-на- 
«Торпедо» (Мо

сква) — «Заря» (Ворошилов
град) — 0:2 (матч проходил 
в Сочи), «Арарат» (Ереван) — 
«Спартак» (Москва) — 1:1»
«Динамо» (Тбилиси) — «Дина
мо» (Киев) — 2:1, «Пахтакор» 
(Таш кент) — «Ш ахтер» (До
нецк) — 1:1.

Сегодня по Томской об
ласти ожидается облачная с 
прояснениями погода, места
ми слабый снег, ветер юго- 
западный, 5 —10 метров в 
секунду, температура ночью 
1 — 6 градусов мороза, днем 
— о—5 градусов тепла.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, ветер юго-запад
ный, 5—10 метров в секун
ду, температура ночью 4—6 
градусов мороза, днем —

1—3 градуса тепла.
25 — 26 марта по области 

облачная с прояснениями по
года, местами слабый снег, 
ветер юго-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 2—7 градусов
мороза, при прояснениях — 
12—17, днем—от 2 граду
сов тепла до 3 градусов мо
роза.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

iiiiiiiiiiniiiiiiimiiiiiinmiiimniiimnimimiiinnmnnniiniiniiiniiiniiniiiinnnniimiifniiiiiiinnniiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiniiiiiiiniiiiiiiiiMiiiiiiiiiimiiniiiiiiiinnniiinininmiH
Томский государственный 

педагогический институт 
проводит традиционные ВЕ
ЧЕРА-ВСТРЕЧИ с выпуск
никами института в следую
щие дни:

факультет иностранных 
языков — 25 марта; в глав
ном корпусе:

физико - математический 
факультет — 26 марта, в 
главном корпусе;

факультет русского языка 
и литературы — 28 марта, в 
главном корпусе;

биолого-химический фа
культет — 28 марта, кор
пус № 2;

факультет физвоспитания 
— 28 марта, спортивный 
корпус.

Начало вечеров — в 19 
часов.

Адрес института: главный 
корпус — КЬмсомольский 
проспект, 75; корпус № 2 — 
Киевская, 60; спортивный 
корпус — Киевская, 62.

24 марта —
«Дамы и гусары».

25 марта —
«Золотая карета».

i N u i i i i l
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Пусть гово
рят» — 8-40, 10-35, 12-30.
14-25, 16-20. 18-15, 20-10, 22-05.

Малый зал — «Пусть гово
рят» — 9. 10-55. 12-50. 14-45,
16- 40, 18-35, 20-30, 22-25.

Зал кинохроники — к  
100-летию со дня рождения  
В. И. Ленина: «Всадники рево
люции» — 19-50. «Сердце ма
тери» — 14-20. Для вас, ребя
та: «Горизонт» — 13-15, 18-45,
21-45. Сборник м ультиплика
ционных фильмов: «Спортлан- 
дия», «Украденный месяц». 
«Пилипко». «Последний тру
бочист» -9 -3 0 ,  10-45, 12, 16-15,
17- 30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Пусть гово

рят» — 9. 11, 13, 15. 17. 19. 21.
Зеленый зал — «Пусть гово- 

оят» — 12. 14, 16, 18, 20, 22.
Для детей — сборник фильмов
— 9-20, 10-3,5.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Пмсть гово- 

оят» — 9. 10-55. 12-50. 14-45,
16- 40. 18-35, 20-30. 22-25.

Малый зал — «Развязна» —
9. 10-50. 12-40. 14-30,
18- 10, 20. 21-50. К  100-летию со 
дня рождения В. И. Ленина; 
«Мандат» — 16-20.

«ПИОНЕР»
Для детей — новый цвет

ной художественнь)й фильм 
«Сокровища пылаюсиих скал»
— 9. 10-40, 12-20, 14. 15-40,
17- 20. 19. Для взрослых —
«Каоточный домик» — 20-40,

«СИБИРЯК»
«Рожденная свободной» — 

9-30. 11-20. «Рязвязка» — 13-10
14-55. 16-40. 18-2.5. 20-10. 21-55.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАБОДА «ТОМКАВЕЛЬ»

«Девочка ищ ет отца» — И ,  
15. «Саша-Сэ1-и1»нкча» — ig , 21. 

К ДУВ
ж е .л е з н о д 6 р о ж н и к о в

«Карточный домик» — 14-30 
16-20, 18-10.

Томский лесотехиический 
техникум проводит во втор
ник. 94 мартя. г, 14 часов 

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ
д в е р е й .

Приглашаются учащиеся 
8—10-х классов школ горо. 
да и области.

Адрес техникума: гор.
Томск, ул. Карла Маркса,

ДОРОГИЕ I  
РЕБЯТА! I
Для вас в дни |  

школьных канн- |  
кул театр кукол |  

показывает герои- |  
ческую сибир- I  

скую сказку |

I „Железный богатырь”
= (автор пьесы И. Булышкина, режиссер Т. Шрейбер). В
= Справки о начале спектаклей и продаже билетов— Ё 
Ё по телефонам №№ 2-48-41 и 2-52-04. =
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П Р И С Т И П О М А —
ценная столовая рыба

в  магазины Томска поступила свежеморо
женая рыба кабан, которая также известна под на- 
званием пристипома.

Это ценная столовая рыба с высокими вкусовыми с" 
качествами. В ее мясе содержится от 15 до 2® про
центов белка.

Из мороженой пристипомы можно приготовить 
различные кулинарные блюда.

Вареная пристипома по вкусу напоминает мясо 
пресноводных рыб и имеет слегка сладковатый вкус.

Высокими вкусовыми достоинствами обладает жа
реное и копченое мясо этой рыбы.

В мясе пристипомы встречаются единичные тем
ные включения, представляющие собой хитиновые 
оболочки и тела рачков, которые при внешнем ос
мотре обнаружить невозможно. Эти включения не 
оказывают какого-либо влияния на качество рыбы и 
безвредны для человека.

Советуем посетить магазины нашего торга и ку
пить рыбу с этим необычным названием. Из нее вы 
приготовите вкусные питательные блюда.

■"

-Г

Местный комитет хоз
части обкома КПСС собо
лезнует В. И. Прохановой 
по поводу смерти ее отца

КОРМЩИКОВА 
Ивана Андрияновича.
Похороны состоятся 

24' марта, в 16 часов.

Томский институт радиоэлектроники н 
электронной техники

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
в аспирантуру на 1970 год по следующим специ- 
альностя1ч;

экспериментальная физика; теоретическая и ма
тематическая физика; физическая электроника: фи
зика полупроводников и диэлектриков: контрольно
измерительная техника; приборы и устройства авто
матики и телемеханики; электрофизические уста
новки и ускорители; теоретические основы радио
техники; радиосвязь; радиовещание и телевидение: 
радио,локация и радионавигация; радиоприемные 
устройства; электронная техника и приборы; элек
тровакуумные и газоразрядные приборы и техноло
гия их производств; микроэлектроника; применение 
электроники в народном хозяйстве и научных ис
следованиях; конструирование и технология произ
водства радиотехнических и электронных устройств.

Вступительные экзамены проводятся в мае, июне, 
августе и сентябре 1970 года.

Порядок приема — общий для всех вузов.
Заявление о приеме с приложением соответству

ющих документов подается на имя ректора инсти. 
тута по адресу; г. Томск-50, проспект имени Лени
на, 40, до 10 сентября 1970 года.

неш адрес U телефонм АДРЕС РЕДАКЦИИ: Томск,
лов: партийной жизни —
строительства и быта
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